
В столице огромное количе-
ство исторических зданий, 
приковывающих к себе взгля-
ды жителей и гостей города. 
Они не обязательно монумен-
тальны — львиная доля таких 
архитектурных жемчужин на-
ходится в маленьких столич-
ных переулках. 
Город ведет масштабную рабо-
ту по сохранению памятников 
культурного наследия — за по-
следние 13 лет их отреставри-
ровали более двух тысяч. Толь-
ко с начала этого года выдано 
132 разрешения на различные 
работы: ремонт, реставрацию, 
противоаварийные, научно-
исследовательские и изыска-
тельные работы на объектах 
культурного наследия. 
Нередко архитектурные объ-
екты реставрирует инвестор, 
приспосабливая их под совре-
менное использование. Что-
бы у москвичей была возмож-
ность заглянуть внутрь, оце-
нить замысел архитекторов 
прошлого и результаты труда 
реставраторов, узнать исто-
рию здания и его бывших вла-
дельцев, в столице проводят 
Дни исторического и культур-
ного наследия. В этом году 
акция будет проходить с 18 по 
31 мая. Свои двери для мо-

сквичей и гостей столицы 
распахнут около трех сотен 
памят ников московской ста-
рины. Накануне старта акции 
«ВМ» побывала на несколь-
ких объектах культурного на-
следия, где в скором времени 
будут проходить экскурсии. 
Городскую усадьбу Четверико-
ва — Малютина — 
Елагиной XVIII ве-
ка постройки от-
рес  таврировали 
в 2017 году. Сейчас 
в здании распола-
гается школа кино 
и телевидения Фе-
дора Бондарчука 
«Индустрия». Че-
тырехэтажный дом 
находится в Подсо-
сенском переулке 
и, как отмечает экс-
курсовод Вадим Са-
венок, основной интерес пред-
ставляет не столько с точки 
зрения архитектуры, сколько 
с точки зрения истории, в ко-
торой до сих пор остается мно-
го загадок. 
— Здесь можно проследить не 
только историю московского 

строительства и архитектуры, 
но и историю всей России, на-
чиная с петровских преобра-
зований, — рассказывает 
он. — Кто построил усадьбу — 
до сих пор неизвестно. После 
пожара 1812 года дом принад-
лежал сразу четырем купече-
ским семействам. В 1990-е — 

начале 2000-х дом, к сожале-
нию, находился фактически 
в аварийном состоянии. То, 
что с 2017 года сюда въехала 
киношкола Федора Бондарчу-
ка, — настоящее везение. Это 
один из лучших примеров ре-
ставрации и приспособления 

к новому использованию ста-
рого особняка. 
Не менее интересен неболь-
шой одноэтажный домик на 
улице Бурденко. Это жилой 
дом чиновника Гавриила Па-
либина — памятник деревян-
ного зодчества, отреставриро-
ванный в прошлом году. 
Сейчас в доме располагается 
Фонд Архангела Михаила. 
Участники экскурсий смогут 
увидеть экспозицию шитых 
икон, созданных мастерской 
«Прикосновение». Руководи-
тель мастерской Наталья Гор-
ковенко рассказала, что в этом 
году деревянному особняку 
исполнилось 206 лет. 
— Это был обычный жилой 
дом. По проекту Осипа Бове 
после пожара 1812 года здесь 
проводилась массовая за-
стройка. Заказчиком в 1818 го-
ду был Гавриил Палибин, со-
трудник межевой канцелярии, 
которая как раз и занималась 
выделением земельных участ-
ков, — рассказала Наталья 
Горковенко. 
Одной из интереснейших на-
ходок, обнаруженных при ре-

ставрации, стала клеевая жи-
вопись на стенах — предтеча 
современных обоев. До сих 
пор остается загадкой, как на 
стенах дома чиновника «сред-
ней руки» появились такие 
произведения искусства. Уви-
деть элементы этой росписи 
можно и сейчас.
Основная задача Дней исто-
рического и культурного на-
следия — показать, какими 
разными бывают старинные 
объекты архитектуры. Для 
участников подготовлено бо-
лее 150 экскурсий. Специаль-
ные маршруты разработаны 
к юбилейным и памятным 
датам, например, к 165-ле-
тию со дня рождения архи-
тектора Федора Шехтеля, 
500-летию Новодевичьего 
монастыря и другие. 
Записаться на мероприятия 
можно на портале «Узнай Мо-
скву». Но сделать это лучше 
заранее — желающих увидеть 
то, что скрывается за обычно 
закрытыми дверями особня-
ков, всегда немало.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Победители 
получат 
премии

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о высоком интересе к кон-
курсу «Новатор Москвы». 

Пятый, юбилейный, конкурс 
«Новатор Москвы» бьет ре-
корды по числу заявок. За два 
месяца их поступило более 
2700. Интерес к премии по 
сравнению с прошлым годом 
вырос на 30 процентов.
— Активнее всех в конкурсе 
инновационных изобрете-
ний и новаторских идей уча-
ствуют студенты и аспиран-
ты вузов в возрасте от 18 до 
25 лет, — сообщил Сергей Со-
бянин.
Наибольшее число заявок по-
ступило на номинации «Об-
щественные проекты», «Про-
мышленность» и «Медицина 
и фармацевтика».
— Подать заявку на участие 
можно до 1 мая на странице 
проекта Агентства иннова-
ций Москвы. В результате экс-
перты выберут 36 победите-
лей и финалистов, которые 
получат премии, — уточнил 
Сергей Собянин.
Призовой фонд составляет 
20,7 миллиона рублей. В каж-
дой номинации победители 
могут получить от 100 тысяч 
до 1,5 миллиона рублей. Сам 
конкурс проводится с 2020 го-
да. За это время свои разра-
ботки показали свыше пяти 
тысяч человек, призерами 
стали 138 проектов. Так, один 
из лауреатов премии, инже-
нер Денис Кулешов вместе 
с командой создал уникаль-
ные нейроимпланты, которые 
помогают восстановить зре-
ние. А кандидат медицинских 
наук Дмитрий Огнерубов раз-
работал браслет, который 
предотвращает кровотечение 
из лучевой артерии после вну-
трисосудистых хирургиче-
ских вмешательств.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Перед летним сезоном в столице промоют и покрасят более 500 тысяч элементов 
наружного освещения, сообщил вчера журналистам заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.
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Достойно восхищения 
В Дни исторического и культурного наследия 
для посетителей откроются уникальные здания столицы РУБЛЕЙ СОСТАВЯТ ИНВЕСТИЦИИ В ПРОЕКТ

ПО РЕОРГАНИЗАЦИИ ТЕРРИТОРИИ 
НА КАШИРСКОМ ШОССЕ. ЗДЕСЬ ВОЗВЕДУТ 
53,6 ТЫСЯЧИ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ОБ
ЩЕСТВЕННОДЕЛОВОЙ НЕДВИЖИМОСТИ. 

ЦИФРА ДНЯ

16 000 000 000

16 апреля. Экскурсовод Вадим Савенок рассказывает об особенностях внутреннего убранства 
отреставрированной в 2017 году городской усадьбы Четверикова — Малютина — Елагиной. 
Фото: Екатерина Алексеева

Люди отметят 
праздники у моря

Самые популярные туристические 
маршруты на данный момент — это 
Москва, Санкт-Петербург, города Зо-
лотого кольца России и полностью 
северо-запад. На майские праздники 
традиционно эти направления будут 
притягивать путешественников. Как 
прогнозируют туроператоры, рост 
потоков увеличится где-то на 10–
20 процентов. При этом цены повы-
шаться не будут. Но, конечно, если 

приобретать билеты на 30 апреля, путешествие выйдет 
дороже. Если же побеспокоиться заранее, то и цены на 
проезд будут ниже, и вариантов мест проживания — 
больше. 
Кроме того, сейчас генерируется очень большой тури-
стический поток на юг России. Это прежде всего Крас-
нодарский край. На сегодняшний день там заброни-
ровано около 55 процентов гостиниц. В майские празд-
ники, по информации администра-
ции региона, туда приедут около 
600 тысяч человек. Но на самом деле 
людей будет больше. Популярен 
и в целом прибрежный кластер. То 
есть все, что находится возле моря — 
Сочи, Геленджик, Анапа, Туапсе. Еще 
спросом пользуются горные курор-
ты. Например, Красная Поляна, не-
смотря на завершение горнолыжно-
го сезона. 
Стоит отметить, что в России есть 
один регион, который демонстрирует 
оптимальные цены и даже их сниже-
ние, — Крым. Из-за проблем с логи-
стикой в прошлом году там потеряли около 30 процен-
тов туристов. В этом году аэропорт пока не возоб новил 
работу, но запущены новые пары поездов, авто-
мобильные и автобусные рейсы. К курортам с оптималь-
ными ценами относятся и Минеральные Воды. Кавказ 
в целом пользуется спросом. В Минеральные Воды, кста-
ти, ездят всесезонно и круглогодично, сейчас там также 
активно бронируются путевки и гостиницы. Одна толь-
ко Карачаево-Черкесия планирует принять более двух 
миллионов человек. Не забывают у нас и о других регио-
нах России. Люди планируют поездки в Казань, Кали-
нинградскую область, на озеро Байкал, на Алтай и в ана-
лог Красной Поляны — Шерегеш. В общем, чтобы не пе-
реплачивать, нужно составлять маршрут отпуска зара-
нее. Уже сейчас некоторые курорты забронированы 
вплоть до ноября.

Вчера в Российском союзе туриндустрии рассказа-
ли, какие направления внутри страны будут поль-
зоваться спросом среди москвичей и россиян в це-
лом на майские праздники и начало лета.

первый 
микрофон

ЮРИЙ 
БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА 
ТУРИНДУСТРИИ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Спасают жизни прямо под огнем. 
Спецкор «ВМ» побывал на позициях 
медиков 7-й добровольческой 
бригады святого Георгия ➔ СТР. 4

надо понимать

Историк-этнограф Ахмет Ярлыкапов: 
Если мы будем сидеть и бояться, 
то террористы победят. А этого 
никак нельзя допустить! ➔ СТР. 5

физкультура в округах

Забег для всей семьи. 
Разные поколения москвичей 
померились силами в увлекательных 
спортивных состязаниях ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Завтра в столице 
стартуют Дни 
исторического 
и культурного 
наследия. 
Жители и гости 
Москвы смо-
гут попасть 
на уникальные 
объекты, мно-
гие из которых 
в обычные дни 
закрыты. 

акция

Реставраторы 
восстановили 
более двух тысяч 
архитектурных 
объектов

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ

18 апреля отмечается Между-
народный день охраны памят-
ников. И в этот день в Москве 
стартуют Дни исторического 
и культурного наследия. 
300 объектов мы открываем 
в этом году. А в 2022 году от-
крывали 100 объектов. В этом 
году мы также проводим бо-
лее 600 мероприятий, причем 
в них участвуют объекты, ко-
торые буквально вчера вышли 
из реставрации. Мы подгото-
вили и пешеходные маршру-
ты, и мастер-классы, и так на-
зываемые мероприятия с парт-
нерами, когда вы гуляете 
по бесплатному маршруту 
и сканируете QR-коды со скид-
ками, чтобы подкрепиться 
в каком-нибудь заведении 
или зайти на какой-нибудь 
спектакль или экскурсию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 апреля. Руководитель художественной мастерской «Прикосновение» Наталья Горковенко показывает сохранившуюся в доме Палибина клеевую живопись. 
Фото: Екатерина Алексеева



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор 
утреннего выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, 
редактор отдела «Московская власть»), Ксения Ефимкова (шеф-редактор 
еженедельного выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва 
Вечерняя»), Александр Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина 
(обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Алексей Зернаков, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 16.04.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 17.04.2024. № 70 (29701) 12+

Вечерняя Москва 17 апреля 2024 года № 70 (29701) vm.ru

Инвесторы создают новые 
рабочие места

Туристические компании станут 
участниками нацпроекта

В районе Кузьминки ввели 
в эксплуатацию первый тор-
говый центр, построенный 
инвестором по программе, 
которая направлена на созда-
ние рабочих мест в столице. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономи-
ческой политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото).

В новом здании 
уже сданы в аренду 
более 90 процен-
тов площадей. В нем будут ра-
ботать свыше 150 магазинов, 
продуктовый супермаркет, 
кафе, рестораны и развлека-
тельный центр.
— В результате реализации 
проекта создано 2 тысячи ра-
бочих мест, — уточнил Влади-
мир Ефимов.
Всего в городе инвесторы по-
строят 15 торгово-развлека-
тельных центров. Таким обра-
зом, новые рабочие места по-
лучат около 10 тысяч человек.

Кроме того, Москва за первый 
квартал этого года реализова-
ла на торгах 18 земельных 
участков общей площадью 
2,24 гектара. В открытых аук-
ционах участвовали физиче-
ские и юридические ли-
ца. За право приобрести или 

взять в аренду у го-
рода территории 
в среднем боролись 
16 претендентов.
— Победители тор-
гов смогут возве-
сти на предостав-
ленных им земель-
ных участках част-
ные жилые дома 

и коммерческие объекты об-
щей площадью более 10 тысяч 
квадратных метров, — сооб-
щил Ефимов.
Частные дома появятся на 
15 участках в шести поселени-
ях ТиНАО, а также в Куркине 
и Косине-Ухтомском. Ком-
мерческую недвижимость по-
строят в районах Котловка, 
Молжаниновский и поселе-
нии Михайлово-Ярцевское.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

К нацпроекту «Производи-
тельность труда» впервые 
присоединились представи-
тели туристической отрасли 
Москвы. Подробности вчера 
сообщила министр столично-
го правительства, глава Де-
партамента экономической 
политики и развития города 
Мария Багреева. 

Федеральные власти поддер-
жали инициативу Москвы 
и включили туризм в число от-
раслей, представители кото-
рых могут принять участие 
в нацпроекте в регионах, реа-
лизующих его мероприятия 
за свой счет. В марте этого го-
да правительство РФ снизило 
для сферы туризма один из 
критериев, необходимых для 
участия в нацпроекте.
— Минимальный размер вы-
ручки за год был сокращен 
с 400 миллионов до 180 милли-
онов рублей. Теперь участни-
ками нацпроекта могут стать 
более 360 московских туристи-

ческих компаний, среди кото-
рых гостиницы, санаторно-ку-
рортные организации, тура-
гентства и туроператоры, — 
отметила Мария Багреева.
Московские отели соответ-
ствуют высоким стандартам 
качества и являются важной 
частью городской инфра-
структуры. Нацпроект даст 
им возможность усовершен-
ствовать бизнес-процессы, 
улучшить качество работы 
с клиентами, оптимизировать 
логистику, повысить квали-
фикацию сотрудников и кон-
курентоспособность.
— Нацпроект доказал свою 
эффективность для многих 
компаний, теперь его инстру-
ментами сможет воспользо-
ваться туристический биз-
нес, — сказала министр. — 
Это важно, поскольку гости-
ничный сектор столицы 
занимает существенное место 
в экономике города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в соцсетях рас-
сказал о развитии допол-
нительного образования 
в Москве. В ближайшие 
пять лет активное разви-
тие получат школьные те-
атры. Свои лучшие спек-
такли они могут предста-
вить на суд зрителей 
на площадках фестиваля 
«Живая сцена». К 2030 го-
ду в мероприятиях будут 
ежегодно принимать уча-
стие до 70 тысяч человек.

кстати

Больше комфорта
Уютных территорий в столи-
це много, а будет еще больше. 
Так, на юго-западе Москвы 
идут активные работы по бла-
гоустройству на улице Бутле-
рова. На тротуарах и во дво-
рах меняют асфальт, отмыва-
ют фасады зданий, стелют 
 новый газон, а в фонари вкру-
чивают энергосберегающие 
лампочки. Москву полным 
ходом приводят в порядок по-
сле зимы. 
Городские службы работают 
ударными темпами. План ра-
бот по благоустройству терри-
торий у города большой.
— Начинаем сезон благоу-
стройства 2,5 тысячи объек-
тов. Это парки, скверы, мо-
сковские дворы и, конечно, 
улицы. В этом году меняем 
подход к благоустройству. 
Сделали его более комплекс-
ным не только в центре горо-
да, но и во всех районах Мо-
сквы, чтобы они выглядели 
достойно, — заявил Сергей 
Собянин.

От фасада до фасада
Формат работ предполагает 
качественное улучшение го-
родской среды для пешеходов 
и автомобилистов путем бла-

гоустройства территории от 
фасада здания на одной сторо-
не улицы до фасада здания на 
другой стороне.
— Важнейшая часть програм-
мы — благоустройство около 
700 улиц. Подходы к ремонту 
улиц серьезно меняем, — рас-
сказал Сергей Собянин.
В нынешнем году планирует-
ся благоустроить улицы в раз-
ных районах Москвы, вклю-
чая Комсомольский и Нахи-
мовский проспекты, улицы 
Академика Королева и Авиа-
моторную, а также набереж-
ные реки Яузы. В списке на 
этот сезон — 18 крупных об-
щественных пространств 
в центре города и других ад-

министративных округах, 
включая Кадашевскую набе-
режную со Старомонетным 
и Пыжевским переулками, 
участок набережной от МКАД 
до Строгинского моста, тер-
ритории Чистого залива, 
а также Большого и Малого 
Строгинских затонов. Кроме 
того, работы пройдут на двух 
участках парка «Яуза». 
Продолжится и программа 
улучшения освещения. В ее 
рамках планируется устано-
вить 15 тысяч новых прибо-
ров наружного освещения во 
дворах, на детских и спортив-
ных площадках. Новую жизнь 
вдохнут в сад «Аквариум» 
возле Театра сатиры и Моссо-

вета и отмоют стадион «Локо-
мотив». 

Центр студенческой жизни 
Для студентов Московского 
государственного техниче-
ского университета (МГТУ) 
имени Н. Э. Баумана построи-
ли многофункциональный 
комплекс. Это два корпуса на 
Госпитальной набережной — 
«Стрела» и «Спектр». В них 
размещены 620 жилых бло-
ков, коворкинг, залы само-
подготовки и групповых заня-
тий, зоны неформального об-
щения. Подробности сообщил 
в соцсетях Сергей Собянин. 
— В корпусе «Спектр» обу-
строены столовая и центр ин-

формации, а в «Стреле» — 
центр здоровья. Рядом — пло-
щадка с амфитеатром и сце-
ной для творческих вечеров, 
лекций, концертов и фестива-
лей. Организованы простран-
ства для отдыха, пешеходный 
бульвар, сад с качелями 
и сквер, — рассказал Сергей 
Собянин.
Мэр добавил, что в нынеш-
нем году также планирует-
ся завершить строительство 
«Квантум-парка» и пяти кор-
пусов центрального класте-
ра — важной части будуще-
го технологического кампуса 
МГТУ.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Подходим 
к благоустройству комплексно
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел, 
как идет благо-
устройство ули-
цы Бутлерова, 
а также расска-
зал о дополни-
тельном образо-
вании школьни-
ков и возведе-
нии двух новых 
корпусов Бау-
манки. 

день мэра

16 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и жители района Коньково обсудили вопросы благоустройства улиц и дворов на юго-западе столицы. В фокусе 
внимания — создание комфортной обстановки для всех горожан

Работы юных художников 
удивили жюри конкурса

Вчера в Мосгордуме откры-
лась выставка детских ри-
сунков, которые отметили 
на конкурсе «Наследие мое-
го района». В экспозиции со-
браны лучшие работы лауре-
атов прошлого года.

В конкурсе детских рисунков, 
который проводит Департа-
мент культурного наследия 
Москвы, участвуют школьни-
ки в возрасте от семи до 15 лет. 
Ребятам дают полную свободу 
творчества. Они могут изо-
бразить любой объект, кото-
рый считают достопримеча-
тельностью своего района. 
Так, восьмилетняя Вероника 
Бойценюк из Восточного Из-
майлова нарисовала для кон-
курса купола храма Казанской 
(Песчанской) иконы Божией 

Матери в лучах закатного 
солнца.
— Этот храм виден из окон 
моего дома, поэтому я часто 
смотрю на него. Самые краси-
вые виды — вечерние, — по-
делилась Вероника.
Картинку, представленную на 
выставке, она нарисовала 
прошлой весной, накануне 
светлого праздника Пасхи.
Как признались представите-
ли конкурсного жюри, с каж-
дым годом растет не только 
количество, но и качество ра-
бот. Дети находят необычные 
ракурсы, рисуют столицу не 
только днем, но и ночью, вы-
бирают самые неожиданные 
памятники.
— Я считаю, что Московский 
городской суд — одно из са-
мых значимых для всего горо-
да административных зда-
ний, — пояснила свой выбор 
15-летняя Татьяна Горбаче-

ва. — Права человека — одна 
из главных ценностей, они за-
креплены в Конституции на-
шей страны. А в Московском 
городском суде рождаются 
справедливость и истина.
Выставка в Мосгордуме будет 
работать по 22 апреля.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

16 апреля. Юная художница из Восточного Измайлова Вероника Бойценюк изобразила вид 
на храм из своего окна для конкурса «Наследие моего района». Фото: Пелагия Замятина

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Уже по доброй традиции мы 
в шестой раз открываем свои 
двери для такой прекрасной 
выставки. Я поздравляю всех 
ребят, чьи работы находятся 
в этом зале. Вы видите наш 
город невероятно красивым. 
Практически на каждой кар-
тине я замечаю знакомый уго-
лок любимой Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьников заинтересовали 
архитектурой и дизайном
Мосстройинформ организо-
вал для юных жителей сто-
лицы цикл занятий, которые 
прошли в рамках проекта 
«Детство в городе». Об этом 
вчера сообщил руководитель 
столичного Департамента 
градостроительной полити-
ки Сергей Левкин.

Все мероприятия — интерак-
тивные занятия, интеллекту-
альная игра и несколько увле-
кательных мастер-классов — 
состоялись в дни весенних 
 каникул и привлекли школь-
ников начальных и средних 
классов.
— «Детство в городе» — это 
новый проект Мосстройин-
форма для самых маленьких 
горожан, реализуя который, 
мы хотим привлечь внимание 
детей, педагогов и родителей 

к истории и современности 
градостроительного развития 
Москвы, — отметил Сергей 
Левкин. — Для юных горо-
жан, интересующихся архи-
тектурой и дизайном, мы под-
готовили насыщенную про-
грамму. 
К примеру, маленькие мо-
сквичи не только узнали 
о профессии архитектурного 
дизайнера, но и смогли по-
пробовать свои силы на этом 
поприще, создав картину 
в технике квиллинга. А на дру-
гой встрече придумали и сде-
лали необычную книгу «Путе-
шествие пчелы по Москве».
Летом в рамках проекта «Дети 
в городе» планируется прове-
сти для школьников большую 
тематическую программу. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Городские клумбы скоро 
украсят миллионы цветов

Предпринимателям помогут 
открыть социальный бизнес

Вчера столичные службы 
приступили к подготовке го-
родских цветников к весен-
не-летнему сезону.

В Новопушкинском сквере 
оживление. Местные цветни-
ки готовят к новому сезону. 
Рабочие убирают декоратив-
ную щепу — в холода она слу-
жила защитой для клумб, а за-
одно добавляла в столичные 
пейзажи ярких красок — 
красных, желтых, синих, зеле-
ных — до той поры, пока в Мо-
скве не установился снежный 
покров. 
— Теперь настало время 
убрать щепу, чтобы прорых-
лить землю, — объясняет один 
из рабочих Виталий Кияев.
Его напарницы Нина Козлова 
и Светлана Рикова придержи-
вают большой мешок — туда 
отправится отслужившая свое 

щепа. В руках у их коллег — 
грабли. Ими сгребают мусор 
и заодно рыхлят землю, ведь 
уже скоро здесь начнется вы-
садка цветов. 
— В конце апреля запланиро-
вана высадка цветочной 
 рассады, первой на клумбах 
появится виола, — сообщил 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. — 
К майским праздникам распу-
стятся миллионы тюльпанов, 
которые высадили прошлой 
осенью. 
В общей сложности в этом го-
ду столичные клумбы украсят 
более 56 миллионов разных 
цветов. 
Ближе к лету озеленители зай-
мутся однолетниками, среди 
которых петунии, бегонии, 
пеларгонии — всего 150 со-

ртов. Центральные улицы, 
скверы, площади и магистра-
ли украсят подвесными горш-
ками с белыми, розовыми 
и фиолетовыми цветами. 
На Зубовской площади, в Са-
дово-Триумфальном сквере, 
на Тверском, Никитском 
и Страстном бульварах также 
можно будет полюбоваться 
эффектными вертикальными 
садами. Благодаря поэтапной 
высадке цветы будут радовать 
москвичей до поздней осени.
— Количество цветников 
в Москве за последние годы 
увеличилось вдвое по сравне-
нию с серединой 2000-х — 
с 5,5 до 12 тысяч, — привели 
данные в столичной мэрии. — 
Общая площадь цветочных 
композиций в столице достиг-
ла 88 гектаров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Обучающий проект «Школа 
бизнеса МБМ. Социальное 
предпринимательство» стар-
товал в Москве. Он рассчитан 
на бизнесменов, которые хо-
тят получить статус социаль-
ного предприятия, и на тех, 
кто только хочет открыть 
свое дело в этой сфере.

Проект, организованный ГБУ 
«Малый бизнес Москвы», ори-
ентирован на создание бизне-
са, который несет пользу лю-
дям, находящимся в социаль-
но уязвимом положении. 
— Мы учим как созданию биз-
неса в целом, так и рассказы-
ваем об особенностях, кото-
рые есть в появлении над-
стройки «социальный пред-
приниматель», — рассказала 
преподаватель проекта Евге-
ния Зябкина.

По ее словам, порой начинаю-
щие бизнесмены не понима-
ют, с чего в принципе нужно 
начинать, какую организаци-
онно-правовую форму пред-
приятия и какую систему на-
логообложения выбрать. 
— Наша задача — помочь лю-
дям определиться, стоит ли 
им становиться социальными 
предпринимателями и что 
для этого нужно, — объяснила 
Евгения Зябкина. — Также мы 
рассказываем, как сделать 
действующий бизнес соци-
альным.
В процессе обучения слушате-
ли разработают и презентуют 
свои бизнес-проекты. Участие 
в проекте бесплатное. Пройти 
регистрацию можно на порта-
ле mbm.mos.ru.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

мосгордума

16 апреля. Рабочие Анна Мелешкина (слева) и Мария Зверева подготавливают клумбы к высадке 
виол. Фото: Наталья Шатохина
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Основам кибербезопасности 
пассажиров научат супергерои

Тематический состав на Со-
кольническую линию вывели 
из электродепо «Северное». 
Каждый вагон оформили в яр-
ких цветах с изображением 
футуристичных персонажей. 
Необычный дизайн вагонов 
внутри и снаружи посвятили 
определенной тематике: об-
щению в интернете, путеше-
ствиям, онлайн-покупкам. 
Пассажиры смогут узнать, из 
скольких символов должен со-
стоять безопасный пароль, 
почему важно вовремя обнов-
лять приложения на своих 
устройствах, а также о том, 
как и какие данные стоит вво-
дить при совершении онлайн-
покупок.
— Все советы постарались со-
ставить в доступной и кра-
ткой форме, а также адапти-
ровали для чтения во время 
поездок, — рассказал дирек-
тор компании, специализиру-
ющейся на разработке реше-
ний в сфере информацион-
ной безопасности, Владимир 
Заполянский. — Рекоменда-
ции сгруппировали по тема-
тике, разнообразили их ри-
сунками. Среди героев — ки-
бермама и киберпапа, есть 
даже киберкот. Добавили им 
космический образ — все-
таки недавно страна отмечала 
День космонавтики. Все они 
становятся проводниками 

в мир безопасного интернета, 
азы которого должны знать 
и школьники, и молодежь, 
и люди старшего возраста. 
По словам эксперта, еще не-
сколько лет назад вопросы ки-
бербезопасности были уделом 
технарей-компьютерщиков. 
Теперь же о своей безопасно-
сти во всемирной паутине 

должен заботиться каждый 
пользователь. 
Как отметил в ходе торже-
ственной церемонии запуска 
поезда заместитель министра 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
РФ Александр Шойтов, сегод-
ня федеральные и городские 
власти, бизнес и различные 

компании прилагают макси-
мум усилий, чтобы научить 
людей разного возраста безо-
пасности в сети. 
— Противостояние кибермо-
шенничеству невозможно без 
широкого охвата всех слоев 
населения, — подчеркнул он.
Именно в метро больше всего 
людей ездят каждый день. 

И теперь пассажиры могут по-
лучить информацию таким 
простым и доступным спосо-
бом — прочесть ее на стенах 
в вагоне. Благодаря таким про-
ектам, по словам заммини-
стра, киберграмотность горо-
жан может серьезно вырасти. 
Цифровизация охватила прак-
тически все сферы жизни 

современного человека, и ки-
бербезопасность стала ее не-
отъемлемой частью. Жерт-
вами хакеров все чаще оказы-
ваются обычные пользовате-
ли: каждая седьмая успешная 
атака в 2023 году была на-
правлена на частных лиц. По-
этому развитие культуры лич-
ной кибербезопасности се-
годня приобретает особую 
значимость.
— Тематический состав будет 
курсировать по Сокольниче-
ской линии в течение полуго-
да, — уточнила начальник 
службы внешних связей Мо-
сковского метрополитена Ма-
рия Хильченко. 
Останавливаться на достигну-
том эксперты в области кибер-
безопасности не собираются. 
Уже в конце мая в «Лужниках» 
пройдет крупный городской 
фестиваль, посвященный 
этой теме. На несколько дней 
он объединит на одной пло-
щадке участников рынка — 
значимые телекоммуникаци-
онные компании, специали-
стов в области кибербезопас-
ности, а также детей, их 
родителей и других горожан. 
Главная задача фестиваля — 
научить пользователей интер-
нет-гигиене, рассказать как 
можно больше и подробнее 
о цифровых сервисах и воз-
можностях, которые они от-
крывают. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Мы поддерживаем соцпроек-
ты. Совместно с Министер-
ством цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций подготовили тематиче-
ский поезд, в котором пасса-
жиры могут узнать, как защи-
тить свои данные в интернете. 
Мы уже запускали брендиро-
ванные составы с другими 
партнерами, в них пассажиры 
получали советы от спасате-
лей, а также рекомендации 
в области финансов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на Соколь-
ническую ли-
нию метро 
вышел поезд, 
оформление ко-
торого посвяще-
но безопасности 
в интернете. 
Тематический 
состав будет 
курсировать 
шесть месяцев.

сотрудничество

Пейзажи родного района 
подарили вдохновение

В честь дня рождения Таган-
ского района, который отме-
чается в середине апреля, 
в Библиотеке № 15 имени 
В. О. Ключевского открыли 
выставку графических работ 
художницы Нины Молодых. 
Она запечатлела улицы 
и знаковые места Таганки. 

На выставку многие жители 
Таганки пришли семьями. 
Останавливаясь у картин, 
каждый находит любимый об-
раз родного района. 
Нина Тимофеевна Молодых 
училась в Ленинграде — сна-
чала в художественной шко-
ле, а затем в Академии худо-
жеств на архитектурном фа-
культете. Она является чле-
ном Союза московских 
архитекторов и в своем твор-
честве с профессионализмом 
и большой любовью отражает 
красоту зданий, храмов и мо-
настырей Таганского района.
— Мы были очарованы карти-
нами Нины Молодых и рады, 
что эта выставка оказалась 
в стенах нашего выставочного 
пространства. На этой выстав-
ке представлены картины, над 

которыми она работала по-
следние три года, — рассказа-
ла ведущий менеджер Цен-
тральной библиотеки № 15 
имени Ключевского Инна Со-
болева. — Все улицы, изобра-
женные на полотнах, с фото-
графической точностью 
и максимальной детализаци-
ей передают архитектурные 
стили и настроение города. 
Чтобы ощутить и потом  пере-
дать на холсте настроение го-
рода, художница выходит на 
пленэры.
— Когда на улице прохладно, 
я делаю зарисовки, а потом 
завершаю работу в мастер-
ской, — рассказала Нина Ти-
мофеевна. — Первые места, 
которые меня вдохновили, — 
это Нижняя Радищевская ули-
ца, храм на Болвановке и Те-
теринский переулок. Таганка 
«зацепила» меня своей эклек-
тичностью — высотка в стиле 
сталинского ампира, старин-
ные храмы, авангардное зда-
ние Театра на Таганке, купе-
ческие дома XIX века, и все 
это собрано в одном месте. 
Меня поражает смешение ар-
хитектурных стилей, которое 

создает неповторимый коло-
рит столицы.
На выставке представлены бо-
лее 30 картин, написанных 
в стиле графики черной геле-
вой ручкой. Часть работ вы-
полнены акварелью. В буду-
щем художница планирует 
посвятить цикл своих работ 
Андроникову монастырю.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

10 апреля. Художница Нина Молодых на выставке своих работ, посвященных улицам 
и достопримечательностям района Таганка

16 апреля. Управляющий директор Positive Technologies Владимир Заполянский и ведущий пиар-менеджер компании Анна 
Хабибулина стали первыми пассажирами поезда, оформление которого посвящено безопасности в сети. Фото: Василиса Чернявская

Льготные ипотечные программы 
завершатся летом

Молодые журналисты узнают, 
как создавать полезный контент 

Министерство финансов Рос-
сии поддержало инициативу 
о завершении всех льготных 
программ по ипотеке, кроме 
семейной.

Самая востребованная льгот-
ная программа по ипотеке со 
ставкой 8 процентов годовых 
продлится до 1 июля 2024 го-
да. Такая программа вводи-
лась в период пандемии как 
антикризисная мера и, по сло-
вам директора Департамента 
финансовой политики Мини-
стерства финансов России 
Алексея Яковлева, уже спра-
вилась со своими задачами.
Эксперт-риелтор Юрий Пар-
шиков отмечает, что отмена 
программы других льготных 
ипотек может быть связана 
с целью снизить спрос на кре-
диты и уменьшить роль бан-
ков в приобретении жилья. 
— По статистике, только за 
март граждане взяли креди-
тов примерно на 1,3 миллиар-
да рублей! Теперь речь идет 
о минимизации актуальности 
взятия ипотек, — рассказыва-
ет Юрий Паршиков.

Инициатива должна скоррек-
тировать цены на недвижи-
мость благодаря снижению 
спроса на покупку квартир. 
Однако Паршиков предпола-
гает, что цена на недвижи-
мость может не только не 
уменьшиться, но даже выра-
сти. Граждане, по словам 
риел тора, могут столкнуться 
с такой ситуацией со стороны 
некоторых застройщиков 
и агентств недвижимости. 
— Скачок цен на жилье пару 
лет назад произошел из-за не-
скольких факторов. Это и ин-
фляция, и нестабильный курс 
рубля, и миграция. Чтобы не 
допустить повышения стои-
мости недвижимости, нужно 
модернизировать программы 
застройщиков, — добавляет 
Юрий Паршиков. — И конеч-
но же, необходимо прорабо-
тать механизмы, которые 
уменьшат зависимость стои-
мости жилья от уровня инфля-
ции и непредвиденных факто-
ров. Например, таким ранее 
стала пандемия.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vm.ru

Вчера состоялось открытие 
Всероссийского форума 
«Курс молодого бойца. 
Информационный фронт». 
Организаторы рассказали 
«ВМ» о его основных темах.

Форум проходит в разных 
форматах. За время работы 
мероприятия с 16 по 21 апре-
ля ребята посетят филиал Му-
зея Победы в Калуге — Музей 
Жукова и другие локации.
— Для молодых журналистов 
и блогеров со всей страны мы 
организуем онлайн-трансля-
ции лекций и встреч с экспер-
тами, создающими информа-
ционно-просветительский 
контент в интернете, — рас-
сказала заместитель директо-
ра департамента проектной 
деятельности «Российского 
военно-исторического обще-
ства» Мария Гольденберг.
Заинтересованность в меро-
приятии высокая, участвуют 
отдаленные регионы и новые 
территории.

— Из 500 заявок отобрано все-
го 70 человек из 31 субъекта 
РФ, — поделилась Мария 
Гольденберг. — Впервые сре-
ди них жители Еврейской ав-
тономной области, Ханты-
Мансийского автономного 
округа, Камчатского края, 
ЛНР, ДНР и Запорожской об-
ласти.
Гольденберг добавила, что на 
форуме обсудят и семейные 
ценности.
— Гости площадки — юноши 
старше 25 лет и молодые ма-
мы, — рассказала Мария. — 
В секции «Почему так важно 
быть ответственным гражда-
нином здесь и сейчас?» экс-
перты расскажут о семейных 
ценностях и в целом о том, что 
должен делать член общества, 
за которого не будет стыдно. 
Такой человек будет прино-
сить благо не только для стра-
ны, но и для себя, своей семьи 
и близких.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

Мошенники обманывают, 
обещая праздничные выплаты

Российский цирк готовится 
к своему дню рождения

Пожилым людям все чаще 
поступают телефонные звон-
ки. Неизвестные обещают 
выплаты ко Дню Победы.

Методы обмана остались 
прежними, только повод из-
менился. В качестве жертв 
аферисты выбирают ветера-
нов Великой Отечественной 
войны и членов их семей, 
предлагают получить якобы 
положенные от 50 до 300 ты-
сяч рублей. А для этого нужно 
всего лишь перейти по при-
сланной на телефон ссылке на 
сайт: «Роскачества», «Между-
народного компенсационно-
го центра» или на «Официаль-
ный сайт уполномоченного 
подразделения по финансо-
вой защите граждан», может 
быть и другой подобный. Вот 
только сайты — ненастоящие.
— Ко мне обращались дети 
пожилой дамы, умудрившей-
ся мошенникам показать свои 
кредитные карты по видеос-
вязи. Пенсионерка самостоя-

тельно не смогла найти на них 
необходимые жуликам циф-
ры, в итоге лишилась 700 ты-
сяч рублей, — комментирует 
ситуацию юрист, частный де-
тектив Олеся Пухова. 
Она добавляет, что помочь об-
манутым сложно. Жулики как 
тонкие психологи, работаю-
щие целыми группами, пла-
нируют аферу заранее.
— Даже в несколько этапов 
могут готовить жертву, звонят 
по разным поводам под видом 
врача, специалиста управля-
ющей компании или сотруд-
ника Совета ветеранов, выяс-
няют всю полезную им ин-
формацию, — объясняет 
юрист и советует перепрове-
рять все неизвестные звонки. 
Если звонящий требует офор-
мить запрос на компенсацию 
в самые кратчайшие сроки, 
уже следует насторожиться. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

Российский государствен-
ный цирк подготовил специ-
альную программу в рамках 
празднования своего 
105-летия. Об этом вчера 
рассказал заместитель ген-
директора по гастрольной 
деятельности Росгосцирка 
Сергей Беляков. 

Российский цирк уже на про-
тяжении многих лет удержи-
вает мировое первенство, 
подчеркнул Сергей Беляков.
— В  программу к 105-летию 
войдут самые различные ме-
роприятия. Например, уже 
сейчас мы проводим откры-
тые репетиции по всей Рос-
сии, которые посетили более 
десяти тысяч человек.  В част-
ности, в них входят трени-
ровки дрессировщиков и их 
подопечных, — поделился 
Сергей Беляков. — Также 
Росгосцирк подготовил не-
сколько международных 
цирковых фестивалей, кото-
рые начнутся в мае. 

Сергей Беляков отметил, что 
в этом году большое внима-
ние уделили  празднованию 
Великой Победы. Организа-
торы создают специальную 
программу «Салют Победы», 
которую впервые покажут 
в городе-герое Туле 9 мая. В ее 
рамках на манеже будет про-
демонстрирована точная ко-
пия танка Т-34.
На предстоящих фестивалях 
зрители увидят один из самых 
сложных номеров — высту-
пление слонов. 
Генеральный директор Боль-
шого Московского государ-
ственного цирка Эдгард За-
пашный добавил, что на пред-
ставлениях будет осущест-
вляться строгий контроль за 
безопасностью.
— Будет увеличено количе-
ство служебных собак, — уве-
ряет Запашный.— Мы сдела-
ем все необходимое, чтобы 
зрителям было комфортно.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Школьники стали участниками экологической 
акции и помогли пернатым обзавестись жильем 
В национальном парке «Ло-
синый Остров» прошла эко-
логическая акция, которую 
совместили с традиционным 
субботником. «ВМ» побыва-
ла на мероприятии. 

Национальный парк «Лоси-
ный Остров» славится своими 
природными территориями, 
которые расположены как 
в Москве, так и в Московской 
области. Одна из жемчужин 
парка — Лосиная биостанция, 
где можно полюбоваться не 
только на сохатых, но и на он-
датр, пятнистых оленей, каба-
нов. Чтобы узнать побольше 
о жизни и повадках этих жи-
вотных, можно посетить те-
матические экскурсии. А еще 
на Лосиной биостанции про-
водят много интересных ме-
роприятий. 
— В рамках субботника у нас 
прошла специальная волон-
терская акция. В ней приняли 
участие ученики школы 
№ 1558 и их родители. Они из-

готовили своими руками 
и развесили на деревьях скво-
речники, — рассказала стар-
ший научный сотрудник на-
ционального парка «Лосиный 
Остров» Карина Фоменко.
Акция направлена на то, что-
бы дети понимали, как важно 
помогать природе. Ведь скво-
речник — это максимально 
защищенное для пернатых 
место, где они могут свить 
гнездо.
Птичьи домики, изготовлен-
ные школьниками, разные по 
конструкции. В них могут по-
селиться скворцы, дятлы и да-
же белки. 
— Птицы обычно не сразу за-
селяют скворечник, пример-
но через год, когда визуально 
он начинает стареть. Краска 
тускнеет, он становится не-
примечательным, что делает 
его более привлекательным 
для птиц, поскольку не так 
привлекает внимание хищни-
ков, — добавила Карина Фо-
менко.

Первым этапом акции стало 
образовательное занятие, по-
священное периоду гнездова-
ния у птиц, и обучающий 
мастер-класс по изготовле-
нию скворечников, проведен-
ный на базе школы. Всего де-
ти с родителями подготовили 
25 скворечников. Для их изго-
товления дети использовали 
только натуральные материа-
лы, чтобы обеспечить макси-
мальный комфорт их будущих 
обитателей. 
— Дети с большим удоволь-
ствием сделали скворечники, 
спрашивали совета, как что 
лучше сделать, — рассказала 
мама одной из учениц, при-
нявших участие в акции, Еле-
на Соколова. — Потом они 
принесли их на урок, чтобы их 
оценили орнитологи, кото-
рые к нам приехали. Для нас 
это первая подобная акция, 
и она доставила большое удо-
вольствие и детям, и нам.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

фотофакт

15 апреля. Министр культуры Российской Федерации Ольга Любимова (слева) вручила орден 
«За заслуги в культуре и искусстве» писательнице Зое Богуславской, жене и музе поэта Андрея 
Вознесенского. Церемония состоялась во время предпоказа выставки «Всегда Зоя. Выставочный 
роман», в которой собраны главные личные и рабочие сюжеты жизненного и творческого пути 
писательницы. Экспозиция открылась в Центре Вознесенского. 

КАРЕН АПЕРЯН
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ТАГАНСКИЙ
Я горд, что в нашем районе 
живут такие талантливые 
люди. К празднованию дня 
рождения Таганки мы также 
проводим фестиваль «Жемчу-
жина Таганки». Это социаль-
но значимый проект, в кото-
ром принимают участие ма-
мы — жительницы района, 
в том числе многодетные. 
Такие мероприятия позволя-
ют вовлечь жителей в единое 
культурное пространство 
и развивать разные виды 
искусства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Задержан террорист, взорвавший машину 
бывшего сотрудника украинских спецслужб

Сотрудники ФСБ задержали 
в Москве россиянина, кото-
рый заминировал машину 
экс-сотрудника службы без-
опасности Украины Василия 
Прозорова.

Следствие установило, что по-
сле того, как началась специ-
альная военная операция, за-
держанный уехал на Украину, 
где в 2023 году его завербова-
ли сотрудники СБУ.
— ФСБ России задержан граж-
данин РФ 1983 года рожде-
ния, который по заданию 
украинских спецслужб с ис-
пользованием взрывного 
устройства осуществил под-
рыв автомобиля гражданина 
России, экс-сотрудника служ-
бы безопасности Украины, — 
отметили в Центре обще-
ственных связей ФСБ.
Известно, что задержанный 
действовал по прямому указа-

нию главы СБУ Василия Ма-
люка. Организаторов и соу-
частников преступления пла-
нируют объявить в розыск. 
Также, по словам сотрудников 
ФСБ, в марте обвиняемый при-
ехал в Москву, для того чтобы 
изучить место жительства Ва-
силия Прозорова. После этого 
задержанный получил компо-
ненты радиоуправляемого 
взрывного устройства, собрал 
его и заминировал машину 
бывшего сотрудника СБУ. 
По словам юриста Сергея 
Александрова, на задержан-
ного завели уголовное дело по 
статье о покушении на убий-
ство, незаконном приобрете-
нии, передаче, сбыте, хране-
нии, перевозке или ношении 
взрывчатых веществ или 
взрывных устройств. При 
этом задержанному может 
грозить суровое наказание за 
подготовку теракта.
— По статье за покушение на 
убийство обвиняемому мо-
жет грозить до 15 лет лише-

ния свободы. При этом если 
ему предъявят подготовку те-
ракта или госизмену, то за-
держанный может отпра-
виться на пожизненное за-
ключение, — дополнил Алек-
сандров.
Юрист отметил, что умень-
шить свой тюремный срок за-
держанный может, только ес-
ли будет всецело сотрудни-
чать со следствием.
— При этом преступнику не-
обходимо рассказать о всех 
своих нанимателях, каналах 
связи и выдать нашим спец-
службам всю имеющуюся ин-
формацию, — отметил Сергей 
Александров. — В таком слу-
чае у задержанного появляет-
ся шанс на то, что пожизнен-
ное заключение могут заме-
нить на 20 лет тюрьмы. Одна-
ко шанс на это минимальный, 
так как преступнику вменя-
ют госизмену и подготовку 
теракта. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Патриотический клуб 
объединил разные поколения

В столице прошло очередное 
ежегодное собрание Меж-
конфессионального патрио-
тического клуба «Мы служим 
тебе, Россия!» 

Основная цель проекта, кото-
рый осуществляется при под-
держке Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей города 
Москвы, — объединить детей 
и подростков вокруг идей па-
триотического воспитания, 
сформировать у них актив-
ную гражданскую позицию, 
любовь и уважение к своей 
Отчизне и соотечественни-
кам, без разделения по нацио-
нальному и религиозному 
принципу. 
Встречи клуба «Мы служим 
тебе, Россия!» проходят уже 
четыре года, на них обсужда-
ют актуальные темы патрио-
тической направленности. 
Главной темой этого года ста-
ла связь поколений. 
— В сегодняшних реалиях 
консолидация российского 
общества в деле сохранения 
исторической памяти, фор-
мирования у молодежи идеа-

лов патриотизма и граждан-
ственности имеет особое зна-
чение, — отметил в привет-
ственном адресе участникам 
собрания заместитель мэра 
Москвы по вопросам регио-
нальной безопасности и ин-
формационной политики 
Александр Горбенко. — Толь-
ко крепкая связь поколений, 
тех, кто непосредственно уча-
ствовал в суровых испытани-
ях, выпавших на долю нашего 
народа и молодых людей, кто 
чувствует личную сопричаст-
ность к будущему Отечества, 
позволит противостоять по-
пыткам фальсификации исто-
рии России, сберечь богатей-
шее культурное и духовное 
наследие нашей страны. 
Отметили собравшиеся и та-
кие важные даты, как 50-летие 
со дня создания Группы «А» — 
легендарной «Альфы», сегод-
ня — Управления «А» Центра 
специального назначения 
ФСБ России, и 35-ю годовщину 
вывода ограниченного кон-
тингента советских войск из 
Афганистана.
Традиционно участниками 
мероприятия стали ветераны, 

учащиеся кадетских классов 
столичных школ, представи-
тели религиозных и обще-
ственных организаций, а так-
же участники поисковых от-
рядов города Смоленска 
и юные артисты театра «Боль-
шая семья «Звонкие голоса» 
из ДНР.
— Мы с удовольствием при-
нимаем участие в таких меро-
приятиях, так как уровень па-
триотизма у детей из ДНР 
очень высок, — рассказала 
руководитель театра Наталья 
Беленко. 
Важность таких встреч отме-
тил и другой участник ме-
роприятия — боец поисково-
го отряда «Хослав» из Смо-
ленской области Евгений Во-
лоцуев.
— Собрание клуба, где встре-
чаются единомышленни-
ки, — это очень нужное меро-
приятие для поднятия патрио-
тического духа и воспитания 
молодежи в любви к своей Ро-
дине, — сказал он. — Нужно 
помнить и знать историю сво-
ей страны. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

13 апреля. Боец поискового отряда «Хослав» Евгений Волоцуев на собрании патриотического 
клуба «Мы служим тебе, Россия!» Фото: Дженни Самойлова 

новости спецоперации

Улучшили положение, заняли выгодные позиции 
За минувшие сутки российские войска заняли более вы-
годные рубежи на донецком направлении, сообщили 
в Министерстве обороны РФ. Кроме того, подразделения 
«Южной» группировки нанесли огневое поражение живой 
силе и технике нескольких бригад ВСУ. 
— Потери противника составили до 630 военнослужащих, 
боевая бронированная машина и четыре автомобиля, — 
рассказал официальный представитель Министерства 
обороны России генерал-лейтенант Игорь Конашенков.
Также на южнодонецком направлении подразделения 
группировки войск «Восток» улучшили положение по пе-
реднему краю, добавили в Минобороны РФ. 
■
Нанесли удар по технике противника
За прошедшие сутки Вооруженные силы России сбили 
шесть крылатых ракет Storm Shadow и две противорадио-
локационные ракеты HARM.
— Средствами противовоздушной обороны в течение су-
ток сбиты 155 украинских беспилотных летательных аппа-
ратов, — рассказали в Министерстве обороны России.
Кроме того, силами ПВО были сбиты четыре авиационные 
ложные воздушные цели MALD производства США, а так-
же два реактивных снаряда систем залпового огня 
HIMARS и «Ураган».
■
Росгвардейцы нашли вражеский тайник 
В ДНР военнослужащие Росгвардии обнаружили тайник 
ВСУ с боеприпасами и взрывчаткой.
— Общий объем найденного в скрытом хранилище соста-
вил около трех тонн в тротиловом эквиваленте, — сооб-
щили в ведомстве.
Внутри тайника было найдено более 350 артиллерий-
ских и 20 кассетных боеприпасов, 51 противотанковая 
мина ТМ-62П и противопехотная мина ОЗМ-72, около 
40 122-миллиметровых снарядов к реактивной системе 
залпового огня «Град» и 50 килограммов тротила.
■
Дома остались без света
В результате обстрела со стороны ВСУ в Белгородском се-
ле Поповка было нарушено электроснабжение.
— Пострадавших нет. Повреждена линия электропереда-
чи, временно без света остаются абоненты села, — сооб-
щил губернатор Белгородской области Вячеслав Глад-
ков. Он также добавил, что аварийные службы приступят 
к ликвидации последствий после согласования с Мини-
стерством обороны РФ.
■
Введены новые меры безопасности
В Курской области пассажиры должны будут покидать са-
лоны общественного транспорта в случае ракетной 
или авиационной опасности, при обстреле или срабатыва-
нии взрывных устройств по маршруту, говорится в поста-
новлении, опубликованном на сайте правительства регио-
на. Водители обязаны будут остановиться и открыть две-
ри. После отмены тревоги пассажиры смогут вернуться 
в тот же транспорт.
■
Больше солдат получат компенсации
Выплаты добровольцам СВО будут распространены
и на отряды Росгвардии. Соответствующий указ издал 
президент РФ Владимир Путин. Также росгвардейцы бу-
дут получать компенсации за ранение или по инвалидно-
сти. В случае смерти военнослужащего соответствующие 
денежные выплаты также будут получать родные.

15 апреля. Военнослужащие подразделений морской пехоты Северного флота из состава 
группировки войск «Днепр» во время подготовки к боевым задачам на островах в дельте Днепра 
в Херсонской области. В Министерстве обороны России уточнили, что за минувшие сутки 
военнослужащие нанесли удары по позициям ВСУ на херсонском направлении. Потери противника 
составили до 40 военнослужащих, пять автомобилей и 155-мм гаубица М777 производства США.

фотофакт

Военных медиков не пугают 
угрозы атаки вражеских дронов

Звук, похожий на жужжание 
лопастей беспилотника, вне-
запно прерывает тишину, ох-
ватившую на время опустев-
шую местность в районе Арте-
мовска — как раз недалеко от 
позиций медиков. Двигаясь на 
дистанции примерно в десять 
шагов, бойцы из 7-й добро-
вольческой разведывательно-
штурмовой бригады святого 
Георгия «Бур» и «Один» резко 
ускорили шаг, а потом переш-
ли на бег.
— Замри! Скорее... — кричит 
мне прижавшийся к ближай-
шему дереву «Бур».
Не успев в первые секунды 
с ориентироваться на местно-
сти, сначала пытаюсь обнару-
жить «птичку» в небе — хотя 
что я мог заметить бегающи-
ми от испуга глазами... Пробе-
жав пару метров, резко падаю 
на землю, чтобы проползти 
в небольшое углубление, рас-
положенное вблизи. Не дви-
гаюсь... Уткнувшись носом 
в землю, слышу учащенный 
стук своего сердца, который 
аккомпанирует гудению дро-
на над головой. Через 10–15 се-
кунд, которые показались мне 
вечностью, жужжание над го-

ловой резко сменилось еле за-
метными звуками слабого ве-
тра — потоков воздуха, гуля-
щих вдоль облезлых стволов 
когда-то раскидистых дере-
вьев и бросающих мелкую 
рябь на водоем поблизости.
— Идем дальше, — прерывая 
тишину, говорит «Бур».
Судя по всему, это был гру-
женный боеприпасом враже-
ский квадрокоптер, кото-
рый ушел от нас в неизвест-
ном направлении. Можно 
выдох нуть.
Мое первое столкновение 
с вражеским дроном произо-
шло на обратном пути из ста-
билизационного пункта ме-
диков бригады — усеянной по 
периметру воронками от сна-
рядов дороги. С такой опасно-
стью регулярно сталкивают-
ся медики, которые приходят 
на смену товарищей в стаби-
лизационный пункт — пози-
цию в километре от укрепле-
ний украинских национали-
стов, куда я отправился в со-
провождении «Бура», а также 
с начальником медицинской 
службы (начмедом) отря-
да «Бастион» с позывным 
«Один». Там специалисты де-
журят для оказания опера-
тивной медицинской помо-
щи «трехсотым» — ране-
ным — с передовой.
— В 95 процентах случаев 
бойцы получают осколочные 
ранения. Это связано с тем, 
что на передовой очень мало 
стрелкотни: надо очень по-
стараться перейти «красную 
линию», чтобы найти такого 
везунчика, который дошел до 
стрелкового боя, — рассказы-
вает начмед «Один».
Массовое применение беспи-
лотных летательных аппара-
тов — главная военно-техни-
ческая особенность современ-

ных боевых действий. На 
спецоперации их используют 
преимущественно для сброса 
снарядов — отсюда большое 
число осколочных ранений 
у бойцов.
— Имея гладкую форму, пуля 
заходит в тело ровно, — уточ-
няет доброволец «Один». — 
Зато осколки, еще не доходя 
до костей, цепляются за мяг-
кие ткани, поэтому начинают 
менять свою траекторию.
Именно поэтому они наносят 
особенно серьезные травмы, 
а их извлечение из тела порой 
кажется трудоемким.

— Осколки нарушают клеточ-
ные мембраны, из-за чего на-
ступает ишемия не только 
в зоне поражения, но и далеко 
за ней, — отмечает боец.
В момент оказания медицин-
ской помощи иногда возни-
кают непредвиденные си-
туации.
— В случае обстрела бойцы 
способны оказать медицин-
скую помощь себе и своему 
товарищу с последующей его 
эвакуацией, — рассказывает 
«Один». — Помню, что во вре-
мя одной из них у нас внезап-
но пробили колеса, которые 

пришлось оперативно менять 
в экстремальных условиях.
Каждое ранение бойца на пе-
редовой — это уникальный 
случай, с которыми нередко 
приходится работать в не-
предвиденных ситуациях.
— Не секрет, что противник 
использует химические бое-
припасы, поэтому однажды 
возникла нехватка противо-
химических пакетов, собира-
ли с миру по нитке, — говорит 
начмед. — Да, условия боевых 
действий диктуют свои пра-
вила, заставляя медиков со-
вершенствовать навыки.

Недавно украинские на-
ционалисты применили 
химическое оружие в по-
пытке остановить россий-
ское наступление в райо-
не Клещеевки на арте-
мовском направлении. 
Предположительно, речь 
может идти о белом фос-
форе, вызывающем тяже-
лые ожоги верхних дыха-
тельных путей.

кстати

6 апреля. Начмед отряда «Бастион» с позывным «Один» (третий слева) с медиками 7-й добровольческой разведывательно-
штурмовой бригады святого Георгия в стабилизационном пункте на артемовском направлении. Фото: Александр Зосимов

От нашего 
специального 
корреспондентата

Спецкор «ВМ» 
Александр Зоси-
мов отправился 
в стабилизаци-
онный пункт 
медиков на арте-
мовском направ-
лении, располо-
женный в кило-
метре от пози-
ций врага.

Хороший командир
воодушевит бойцов 
Министр обороны России 
Сергей Шойгу вручил Золо-
тую Звезду майору Игорю 
Юргину (на фото). Корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с Героем России. 

Игорь, расскажите о бое, 
за который вы были удостое-
ны звания Героя России.
Нам с моей развед-
группой нужно бы-
ло создать плац-
дарм для наступле-
ния на позиции 
ВСУ на открытой 
местности. Ранее 
этого никто не 
смог сделать. Было 
много нюансов, но 
в итоге мы с группой успешно 
справились с боевой задачей 
и убрали противника. При 
этом мы также уничтожили 
21 опорный пункт ВСУ и боль-
шое количество живой силы 
врага. Наши же потери были 
минимальны. 
Что для вас значит награда?
Это ответственность за себя 
и подчиненных. Герой — при-
мер для подражания, и у него 
нет права на ошибку. 
Что побуждает человека совер-
шить подвиг?
Наш русский дух, дружба, лю-
бовь к Родине, к дому. Это по-
могает.
Есть такое мнение, что герой — 
совершенно бесстрашный че-
ловек. Согласны с этим?
Без страха не бывает жизни. 
Но надо контролировать его 
и все решения принимать с хо-
лодной головой, ведь с тобой 
люди, ты отвечаешь за них 
и должен принять правильное 
решение. Помню, сидели как-
то в подвале, у меня осталось 
только два патрона и одна гра-
ната, у товарищей тоже ма-
ло — они сидят плачут. А я ус-
покаиваю: «Все, мужики, пре-
кращаем!» Сказал напутствен-
ные слова, что надо стоять до 
победного… И тут неожидан-
но едут наши танки — это было 
чудо, не знаю, как они прорва-
лись через вражескую оборо-
ну. Мы потом обнимались с ре-
бятами. И много было таких 
моментов, когда вроде бы 
все… Раз семь думал, что поги-
баю. Но главное — не отчаи-
ваться и воодушевить личный 
состав!

Вы майор, хотя вам всего 
29 лет. Насколько сложно ру-
ководить людьми старше?
В моем штурмовом отряде 
90 процентов бойцов старше, 
чем я. Но все относятся с ува-
жением, подходят за совета-
ми. На фронте ведь у тебя есть 
только авторитет и позывной. 
Хорошие командиры прислу-

шиваются к людям 
и ставят адекват-
ные задачи. А от 
плохих все быстро 
отворачиваются. 
Я же сам пропол-
зал с автоматом 
и понимаю, что 
солдат живет в око-
пе. И они уважают 

командира, который с ними 
всегда рядом. 
А почему вы выбрали профес-
сию военного?
В 10-м классе я еще выбирал, 
кем стать: юристом или эко-
номистом. И в то же время 
я занимался спортом, ощущал 
свои лидерские качества и по-
нимал, что смогу руководить 
людьми. Тогда брат под-
сказал, что мне стоит выу-
читься на военного. В итоге 
я поступил в Дальневосточ-
ное  командное военное учи-
лище в Благовещенске.
Что было самым трудным в на-
чале службы?
Дисциплина. Ведь в училище 
режим, которому ты должен 
подчиняться. Это дома мо-
жешь поспать, а тут занятия… 
Но перетерпел. Когда я попал 
на СВО, сижу в окопе, пули 
свистят, и первая мысль: как 
наши деды воевали так четы-
ре года? Почему я попал сюда? 
Но у человека в любых жиз-
ненных ситуациях возникает 
выбор. И главное — сделать 
правильный! 
Что посоветуете молодому по-
колению?
Заниматься спортом, он при-
учает к дисциплине, выбивает 
юношескую дурь. А еще нуж-
но любить Родину и свою се-
мью. Я всегда вспоминаю ро-
дителей, и для меня они при-
мер. К сожалению, моя мама 
умерла четыре года назад, 
и отец даже не смотрит на дру-
гих женщин. Для меня это 
пример настоящей любви. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело
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В отличие от многих «диванных» исламоведов, 
проявившихся после громкого теракта в «Кро-
кусе», Ахмет Ярлыкапов никогда не ограничи-
вался теорией. Несмотря на все трудности 
и опасности 1990-х годов, он работал в поле. 
Так, он одним из первых начал изучение ради-
кальных исламских групп на Северном Кавка-
зе. Этим он продолжает заниматься и сейчас, 
ведь область его исследований модернизирует-
ся и усложняется с каждым днем. 
Ахмет Аминович, вы говорили о том, что теракт 
в «Крокусе» совершило не «Исламское государ-
ство»*, несмотря на то что оно вроде бы взяло 
на себя ответственность. Почему вы так думаете?
Я говорил, что этот теракт вызывает много во-
просов. Во-первых, исполнителям за этот теракт 
заплатили. «Исламское государство»* может да-
вать деньги на подготовку теракта — на покупку 
оружия, например. Но оно никогда не платит не-
посредственно за его исполнение. Считается, 
что исполнители должны разделять идеологию, 
поэтому брать деньги для них — оскорбление, 
иначе это не убеждения, а коммерция. Кроме то-
го, от имени ИГИЛ* теракты чаще всего совер-
шают люди, готовые погибнуть и, как они дума-
ют, попасть в рай — так зачем им там деньги? 
Поэтому информация о суммах, обещанных 
и выплаченных террористам, говорит, что 
в этом случае ИГИЛ*, возможно, не организа-
тор, даже если оно взяло ответственность (а оно 
делает это всегда!), и если эти люди присягнули 
«Исламскому государству»* постфактум. Оста-
ется вопрос: у кого они взяли деньги?
Во-вторых, террористы практически безмолв-
но расстреливали людей. Тот же такбир** «Ал-
лах акбар» прозвучал очень невнятно и в каких-
то небольших эпизодах. В процессе в безлюд-
ном месте они сняли заявление о теракте и от-
правили запись «Исламскому государству»*. 
И снова возникает вопрос: а зачем они это во-
обще сделали? Поэтому сам сценарий действий 
наглядно показывает, что явно не ИГИЛ* пер-
вое место занимал в их головах.
Да и визуально они не были оформлены как сто-
ронники ИГИЛ*: на них не было нашивок или 
других знаков, по которым их можно было бы 
идентифицировать. Они пришли в камуфляже. 
А обычно террористы стараются визуально се-
бя обозначить.
Вызывает подозрение то, что, теракт был иде-
ально организован, — видно, что было вложено 
много сил и средств для этого, но террористы 
при этом почти ничего не сделали, чтобы пиа-
рить предполагаемого организатора — ИГИЛ* 
в процессе.

Террористический хаб

Считается, что сейчас «Исламское государ-
ство»* — бренд, а «франчайзи», то есть те, кто 
получил право использовать этот так называе-
мый бренд, под его знаменами выполняют соб-
ственные задачи…
— Действительно, после того как «Исламское 
государство»* потеряло влияние на земле, оно 
стало активно торговать своим именем.
Сейчас они занимаются формированием раз-
нообразных сетей, то есть людей на местах, ко-
торые ассоциируют себя с «Исламским государ-
ством»*, разделяют их идеологию и методы. 
И ИГИЛ* не отказывается от своих символов, 
оно заинтересовано в том, чтобы все громкие 
акции ассоциировались с ними как можно 
прочнее.
Возвращаясь к теракту в «Крокусе», хочется от-
метить, что при таком уровне организации те-
ракта не позаботиться об изготовлении визу-
альных символов, связывающих террористов 
с ИГИЛ*, — довольно странно. 
Даже во время чеченской войны люди Басаева, 
готовившие свои акции куда в более худших ус-
ловиях, всегда были с нашивками на одежде 
и выкрикивали «Аллах Акбар». А здесь много 
вопросов возникает.
Террористы прошли обучение в Турции. Эта стра-
на действительно является одним из мировых 
центров подготовки исламистов?
С самого момента появления «Исламского госу-
дарства»* Турция была перевалочным пун-
ктом. Все россияне и граждане СНГ, направляв-
шиеся в ИГИЛ*, перемещались именно через 
Турцию. Там находились люди, отвечавшие за 
вербовку и логистику. В силу своего уникально-
го положения Турция играет роль хаба и в этом 
смысле тоже. Террористические организа-
ции — предмет повышенного внимания раз-
ных спецслужб. Поэтому в какой-то мере тур-
кам даже удобно, чтобы они находились у них 
под рукой, для того чтобы проще было их кон-
тролировать.
Аресты, которые там произошли после теракта 
в «Крокус Сити Холле» (силовики задержали 
147 человек по подозрению в связях с ИГИЛ*. — 
«ВМ»), введение визового режима с Таджики-
станом — это шаги, которые Турция предпри-
нимает на основе имеющихся у нее данных.
Там базируются только ИГ* или другие радикаль-
ные исламские группировки тоже?
Конечно, там присутствует масса других ради-
кальный сетей. Уверен, что и «Аль-Каида»*** 

Кровавый теракт в «Крокус Сити Холле» был совершен в самый разгар священного для всех мусульман месяца Рамадан. Но для сторонников запрещенных исламских 
террористических организаций это не имеет значения. Как не имеет значения и то, что среди жертв теракта были и мусульмане. Какие радикальные исламские 

организации существуют на территории нашей страны и как они взаимодействуют друг с другом, рассказал историк-этнограф Ахмет Ярлыкапов (на фото).

25 марта. Один из террористов, совершивших бойню в «Крокус Сити Холле» Рачабализода Муродали в здании Басманного суда 

Историк Ахмет Ярлыкапов об исламском радикализме

Не верь, не бойся, наблюдай!

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Ахмет Аминович Ярлыкапов — россий-
ский исламовед, антрополог религии, эт-
нолог, кавказовед.
Родился 19 марта 1970 года в селе Терек-
ли-Мектеб Ногайского района Дагестан-
ской АССР в семье педагогов.
В 1995 году с отличием окончил историче-
ский факультет Ростовского государ-
ственного университета. В 1999 году за-
щитил диссертацию по теме «Ислам 
у степных ногайцев в XX веке». С 1 сентя-
бря 2014 года — старший научный сотруд-
ник Центра проблем Кавказа и региональ-
ной безопасности МГИМО МИД России. 
Владеет английским, немецким и турец-
ким языками.
Один из авторов «Большой Российской 
энциклопедии», «Энциклопедии для де-
тей», энциклопедического словаря «Ис-
лам на территории бывшей Российской 
империи» и словаря «Религии и народы 
современной России».

ДОСЬЕ

 *  Запрещенная в России террористическая органи-
зация.

 **  Такбир — возвеличивание Аллаха словами «Аллаху 
Акбар». Такбир произносят во время азана, намаза, 
в течение Курбан-байрама, во время зикра. Фраза 
«Аллаху Акбар» написана на флаге нескольких госу-
дарств. Такбир засвидетельствован Кораном и ранне-
мусульманским преданием, также используют совре-
менные мусульманские политические группировки.

 ***  Террористическая группировка, запрещена в России.
 ****  Ваххабизм — радикальное исламское движение, ис-

поведующее так называемый первоначальный ислам. 
Его последователи бреют усы, носят укороченные 
штаны и отказываются от нижнего белья, потому что 
так делал пророк Мухаммед.

использует турецкую территорию. Но наиболее 
эффективно освоило ее именно ИГИЛ*. Имен-
но их сетей больше всего представлено на тер-
ритории этой страны.
А власти Турции могут быть заинтересованы 
в нахождении террористических организаций 
на своей территории?
Думаю, что нет. Скорее всего отсеивание и ра-
бота с ними происходит на уровне спецслужб. 
Ведь для правительства это тоже серьезная про-
блема, власти не заинтересованы в этой дея-
тельности, но поскольку она происходит, то че-
рез спецслужбы они стараются держать руку на 
пульсе, чтобы не допустить терактов у себя 
и информировать соседей.
В какие регионы переместилось «Исламское 
государство»*, после того как его выдавили 
из Сирии?
Сейчас ИГИЛ* активно двигается в направле-
нии Африки. Нигерия и другие крупные му-
сульманские страны южнее Сахары испытыва-

ют очень серьезное давление и взрывное рас-
пространение «Исламского государства»*. Но 
и в других странах оно сохранилось в виде «спя-
щих» сетей. Если взять хотя бы Россию, откуда 
десять лет назад очень много людей уехало 
в ИГИЛ*, то возникает вопрос: куда делись вер-
бовщики? Где эти люди, которые так эффектив-
но сработали? Возможно, они формируют те 
самые «спящие ячейки». То же самое происхо-
дит и в других странах.

Полевые вербовщики залегли на дно 

Сейчас говорят о кибермоджахедах, вербующих 
в соцсетях… 
Конечно, виртуальный мир представляет очень 
большой интерес. Но в 2014–2018 годах в Рос-
сии наряду с сетевыми вербовщиками очень 
хорошо действовали вербовщики «в поле». Они 
работали челночным методом, то есть базиро-
вались где-то в других местах. Затем они пре-
кратили вербовать в ИГИЛ*, исчезли, и непо-

нятно, где эти «полевые работники» сейчас. Это 
важно, потому что они разделяют идеологию 
радикальной организации и в любой момент 
могут активизироваться.
А может, они как раз и перешли в интернет-про-
странство?
Конечно, они могут продолжать вербовку 
и в сети. А может, они просто залегли на дно, 
чтобы до поры до времени не привлекать к себе 
внимания.
А в каких регионах России сегодня больше всего 
сторонников ИГИЛ*?
Очень трудно сказать, потому что, согласно 
нашему исследованию, в 2014–2018 годах они 
завербовали 5000 человек не только из Даге-
стана, но и из других регионов. Среди завербо-
ванных было много и среднеазиатов, но, по-
скольку они не граждане России, хотя и с рос-
сийской территории выезжали, мы не можем 
понять, сколько их уехало и сколько их было 
завербовано именно в нашей стране. Поэтому 
сложно говорить и о том, где они территори-
ально представлены в России. Это точно круп-
ные города, территории, где много мигрантов, 
ну и, конечно, без их внимания не обходятся 
традиционно населенные мусульманами ре-
гионы.
А какое количество представителей радикаль-
ных исламистов может находиться в Москве? 
Точные числа назвать сложно. Но в Москве 
представлены практически все виды действую-
щих радикальных организаций. Другое дело, 
что большинство из них сейчас не активны. 
И на то есть масса причин, одна из них — СВО. 
Из-за российско-украинского противостояния 
многие радикальные лидеры приняли решение 
не предпринимать никаких действий до завер-
шения активной фазы конфликта, поскольку 
любое действие может быть расценено как под-
держка одной из немусульманских сторон.
Впрочем, для ИГИЛ* это не проблема. Они что 
угодно поддержат. Сегодня они перешли на се-
тевую форму организации, поэтому нам жиз-
ненно необходим мониторинг того, что проис-
ходит в этих сетях.
Почему «Аль-Каиду»*** с территории нашей 
страны удалось выдавить, а ИГИЛ* нет?
«Аль-Каиду»*** выдавили не мы, а «Исламское 
государство»*. В 2014–2015 годах происходило 
активное замещение сетей «Аль-Каиды»*** се-
тями ИГИЛ*. Руководители «Аль-Каиды»*** 
перебрались на территорию Ближнего Восто-
ка. И там под их «зонтиком» было организовано 
много разных террористических группировок 
из выходцев бывшего Советского Союза — че-
ченцев, среднеазиатов, дагестанцев.
Десять лет назад они обосновались там, а сей-
час, возможно, многие из них и хотели бы вер-
нуться в Россию, но здесь им будет трудно возо-
бновить сети при доминирующей роли ИГИЛ*.
«Аль-Каида»*** — враг для них?
Да, конечно! Дело в том, что ИГИЛ* считает се-
бя халифатом, у них есть халиф.
И все те, кто не поддерживает их халифат — 
враги.

Заманивают не только бедных  

Как они вербуют сторонников: на какие, говоря 
языком маркетологов, «боли» давят?
ИГИЛ* хорошо работает с определенными ни-
шами, для каждой у них есть свой подход. И они 
никем не пренебрегают. Если мы раньше виде-
ли, что в террористические организации вербу-
ют бедных и обездоленных, поскольку они яко-
бы лучше всего отзываются, то десять лет назад 
вербовщики проникли в группы образованных 
и обеспеченных людей. В общении с людьми, 
у которых не было проблем, вербовщики дави-
ли на социальную справедливость. Они замеча-
ли, что сейчас, живя в Дагестане, например, 
у тебя все хорошо: ты окончил университет 
с «красным дипломом», у тебя будет работа. Но 
при этом, если ты не аварец, то не прыгнешь 
выше определенного потолка, не станешь ми-
нистром! Министерство только за аварцами, 
другая сфера — только за кумыками и так да-
лее. То есть они начинали играть на этом нера-
венстве. А молодые люди — амбициозны! И они 
начали думать, мол, у меня-то сейчас все хоро-
шо, но ведь в обществе действительно эта про-
блема есть. И среди уехавших в 2016 году из 
Дагестана — 80 процентов были из обеспечен-
ных семей — дети чиновников, полицейских, 
бизнесменов и т.д.
Во время моего исследования в Дербенте мать 
одного из завербованных рассказывала, что 
сын и невестка окончили университет, она им 
купила двухкомнатную квартиру, родились де-
ти. Тем не менее после работы вербовщиков 
они все продали и уехали вместе с детьми. 

Если раньше мы думали, что человек с образо-
ванием не будет слушать вербовщика, то оказа-
лось нет. Мы ошибались! 
Можно ли поставить знак равенства между поня-
тиями «моджахед» и «террорист»?
Мы привыкли, что моджахедами называли аф-
ганцев, воевавших против советских воинов.
А сегодня террористические организации объ-
являют своих членов моджахедами. Они в эти 
организации вступают для того, чтобы вести 
вооруженный джихад. Хотя изначально джи-
хад означает не только вооруженную борьбу. 
Есть и мирный джихад, когда люди самосовер-
шенствуются и работают со своими грехами. 
У джихада есть определенные правила и огра-
ничения. Но террористические организации 
известны тем, что никаких ограничений не 
признают.
Так стоит ли нам опасаться бородатых людей 
без усов****?
К сожалению, сегодня по внешним признакам 
определить террориста невозможно. Те же за-
вербованные ИГИЛ* люди до последнего никак 
себя не обозначали. Они действовали по ин-
струкции от ИГИЛ*, запрещавшей сбривать 
усы и рассказывать о своих взглядах. И подавля-
ющее большинство родителей, с которыми 
я разговаривал, говорили, что они до последне-
го момента не знали, что происходит с их деть-
ми! Террористические организации заинтере-
сованы в том, чтобы потенциальные исполни-
тели теракта до последнего были незаметны. 
И в этом заключается огромная проблема! 
Мы будем бороться с короткими штанишками 
и при этом упустим того, кто будет вести себя 
совершенно естественно, не вызывая никаких 
подозрений, рядом с нами.

Последнее пристанище экстремиста 

Что первично — исламизация политики или по-
литизация ислама?
Это сложный вопрос. Становление ислама шло 
параллельно со становлением политической 
концепции. Пророк Мухаммед — и Пророк, 
и основатель исламского государства. Идея 
светской власти в исламе тесно связана с рели-
гиозными представлениями. Поэтому очень 
тяжело исламские концепции рассматривать 
с западных позиций. Политика и ислам с само-
го начала были неотделимы.
Но это никого не беспокоило вплоть до момента, 
пока исламом не заинтересовался западный мир… 
Но является ли это политизацией ислама? Может 
быть, это западная попытка использовать ислам 
в своих политических целях? И это немножко 
другое. Но и это тоже было. Ведь та же «Аль-
Каида»*** была создана из моджахедов, которых 
американцы использовали против СССР. Амери-
ка щедро снабжала моджахедов деньгами и ору-
жием. Правда, потом «Аль-Каида»*** перестала 
подчиняться Америке, тем не менее свою поли-
тическую цель США выполнили.
Сейчас говорят о том, что и ИГИЛ* — продукт 
США…
По крайней мере в этом не будет никаких не-
ожиданностей. 
Политолог-востоковед Оливье Руа заявил, что 
сейчас происходит исламизация радикализма. 
Раньше у людей были разные пути радикализа-
ции. А сейчас антисемитизм, сепаратизм и левая 
идея сходят на нет, и если кто-то что-то хочет до-
казать миру, то для него остается только джихад 
с распиаренным красивым брендом. Согласны ли 
вы с ним?
У Руа очень много интересных наблюдений. 
Действительно, радикалы все больше использу-
ют ислам. К сожалению, сегодня исламские ло-
зунги являются самыми популярными среди 
террористов.
Можно ли жителям большого города если не за-
щититься от терроризма, то хотя бы подстрахо-
ваться?
Мы должны понимать, что жизнь и общество 
усложняются. И, соответственно, у террори-
стов появляется больше возможностей для вер-
бовок. Поэтому каждому из нас нужно следить 
за личной цифровой гигиеной, а также за сетя-
ми своих знакомых и родственников. Нужно 
быть готовым к тому, что террористы могут ра-
ботать с кем-то из родных. В этом они стали го-
раздо изощреннее: они внушают, что нельзя 
никаким образом показывать остальным, что 
с ними работают. Поэтому нам нельзя делать 
поспешных выводов в духе «этот респектабель-
ный человек точно не может быть террори-
стом». Может! «Терроризма бедных» больше 
нет. Вербуют из всех групп. Конечно, надо быть 
осторожнее с местами скопления людей, не 
пренебрегать мерами безопасности и заранее 
продумывать пути выхода. 
Может мероприятия вообще лучше не посещать?
Цель террористов — посеять ужас. Если мы бу-
дем сидеть в четырех стенах и бояться, то они 
победят. А этого никак нельзя допустить!

Запрещенные 
организации 
научились 
работать 
с образованным 
населением

ВА
СИ

Л
И
Й

 К
УЗ
ЬМ

И
Ч
ЕН
ОК

 / 
АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 
М
ОС
КВ
А



6 Физкультура в округах Вечерняя Москва 17 апреля 2024 года № 70 (29701) vm.ru

Укрепляем семейные ценности 
параллельно со здоровьем

В большом спортивном зале 
уже все готово для семейного 
забега. На старт выходят пер-
вые команды, осматривая по-
лосу препятствий, которую 
им придется пройти. А она не 
так проста, как может пока-
заться. 
На полу лежит веревочная 
лестница, через ступеньки ко-
торой надо будет пропрыгать. 
Дальше спортсменов встреча-
ет башня, выстроенная из ку-
биков, с кольцом, в которое 
нужно метко забросить мяч. 
Далее — тоннель, после кото-
рого участнику нужно будет 
запрыгнуть в командные лы-
жи. И только после этого на 
дистанцию может выходить 
второй участник команды. 
— Сначала полосу препят-
ствий должна про-
бежать мама, за-
тем ребенок и в са-
мом конце отец. 
Но мы не против, 
если команда за-
хочет поменять 
участников места-
ми, — говорит 
главный судья соревнований 
Марина Золотарева.
Испытание в 50 метров надо 
пройти как можно быстрее. 
На распределение мест в тур-
нирной таблице влияет имен-
но скорость.

— Первое препятствие обыч-
но все проходят достаточно 
быстро. Потом у участников 
начинаются заминки, — гово-
рит Марина Золоторева. На-
пример, сложности возника-
ют с командными лыжами. 
В них необходимо двигаться 
синхронно, иначе команда 
либо вообще не сдвинется 
с места, либо упадет.
— Именно так проверяется 
командный дух семьи, — от-
метила главный судья.
Интересно в соревнованиях 
то, что если у родителей двое 
или более детей, то принять 
участие они могут несколько 
раз, с каждым ребенком от-
дельно. Тогда и шансы на по-
беду выше! 
— Люди приходят сюда за за-
рядом бодрости, хорошим на-
строением и для того, чтобы 
совместно провести досуг, 
ведь жизнь складывается из 
воспоминаний и эмоций, — 
отмечает Марина Золотарева.
В Год семьи это особенно акту-
ально.
— Участники поделились на 
несколько возрастов. Сначала 
выступили дети от четырех до 
шести лет, а затем те, кто стар-
ше. Судьи оценивали прохож-
дение дистанции по наимень-
шему времени, — отметила 
судья.
Семья Семеновых пришла 
с двумя детьми. Их дочка Да-
рья получила золотую медаль 
за самое лучшее время забе-
га — 50 секунд.
— Здорово, что в свой выход-
ной день можно прийти, при-

нять участие в та-
ких интересных 
соревнованиях, — 
говорит глава се-
мьи Михаил. 
Многие семьи 
пришли на меро-
приятие не для по-
беды. Главная на-

града для них — хорошо про-
веденное время вместе. 
Например, молодая пара Тру-
совых пришла на мероприя-
тие для того, чтобы привить 
своему ребенку любовь 
к спорту. Отец семейства Ар-

сений бежал последним, но 
активно поддерживал дочку 
Настю и жену Ирину во время 
их выступления. Победить по-
мешало то, что на последнем 
испытании, когда вместе надо 
было пробежать «в одной лод-
ке», двигая ногами одновре-
менно, семья упала. Но это их 
не расстроило, наоборот, они 
начали звонко смеяться.
— Мы уже проиграли одной 
семье, поэтому на первое 

место особо не рассчитыва-
ли, но, оказывается, заняли 
третье, — говорит Ирина 
Трусова.
Так как на соревнования при-
шло много родителей, живу-
щих в округе, для многих эти 
старты стали еще и возможно-
стью найти друзей и едино-
мышленников.
Судья Марина Золотарева от-
мечает, что такие соревнова-
ния не только оставляют хоро-

шие воспоминания, но еще 
и прививают детям правиль-
ные семейные ценности. 
В «Веселых стартах» участво-
вала и семья Гришокиных, ко-
торая заняла второе место.
— Мы очень рады были при-
нять участие в прохождении 
испытаний, потому что это от-
личный способ развить в себе 
азарт соревнований, — отме-
тил глава семьи Сергей Гри-
шокин. 

Они с женой уже давно зани-
маются спортом, который 
стал привычной частью их 
жизни.
— А еще физическая актив-
ность действительно помога-
ет отвлечь детей от компьюте-
ров, вытащить их на улицу 
и показать, что веселиться 
можно и по-другому, — допол-
нил Сергей.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

7 апреля. Семья Трусовых, Арсений, Настя и Ирина (справа), заняла третье место на «Семейных стартах». Фото: Анастасия Старостина

На территории 
спортивного 
комплекса 
«Вешняки» со-
стоялся забег 
для всей семьи 
«Веселые стар-
ты». Корреспон-
дент «ВМ» узна-
ла, насколько 
сложными были 
испытания.

эстафета

Женская юниорская сборная России по футболу в товарищеском матче разгромила команду Узбекистана U16. Наши спортсменки завершили встречу со счетом 14:0. 
А корреспонденты «ВМ» пробежались по городу и узнали, как в разных округах развивается спорт: посетили семейные забеги, велотренировку и соревнования 
по плаванию, а также узнали, какие продукты должны быть в рационе, чтобы укрепить здоровье. 

Молодая чемпионка объявила 
о завершении карьеры 

Юниор прославил 
свою студию

НА СТАНЦИИ 
МЕТРО 
ВОРОБЬЕВЫ 
ГОРЫ ОТКРЫЛИ 
ФОТОВЫСТАВКУ 
О РАЗВИТИИ 
В МОСКВЕ 
БОЛЬШОГО 
ТЕННИСА

15
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК 
С 2019 ГОДА 
ПОУЧАСТВОВАЛИ 
В СПАРТАКИАДЕ 
МОСПРОМ

Бурная река принесла 
награды

Экс-форвард стал 
тренером 

Многократная чемпионка мира и Европы по синхронному 
плаванию, 23-летняя москвичка Варвара Субботина вне-
запно сообщила о завершении спортивной карьеры. 
На взрослом уровне девушка дебютировала в сборной стра-
ны в 2017 году на чемпионате мира. В составе команды она 
выступала в групповых упражнениях. Завоевав две золотые 
медали, Варвара Субботина была удостоена звания «Заслу-
женный мастер спорта России».
Одной из причин внезапного завершения карьеры синхро-
нистка назвала отсутствие международных соревнований.

Спортсмен из района Ново-Переделки-
но Павел Жучков стал бронзовым призе-
ром первенства России по армрестлин-
гу. Он занял место на пьедестале в одной 
из самых престижных юниорских весо-
вых категорий — 70+ килограмм.
Павел стал первым спортсменом студии 
«Титан» Центра детского творчества 
«Ново-Переделкино», который зарабо-
тал медаль в тяжелом весе.

Абсолютными победителями 46-х со-
ревнований по водному туризму и кая-
кингу «Тьмацкий перекат — 2024», ко-
торые прошли в Твери, стали каякеры 
из Москвы — Василий Ермаков и Арина 
Голубева. 
80 спортсменов из восьми субъектов 
страны выступили в дисциплинах «греб-
ной слалом», «прыжки с рампы», «китай-
ская гонка», «каяк-кросс» и других.

Бывший футболист сборной России 
и московского «Спартака», заслужен-
ный мастер спорта РФ Роман Павлю-
ченко был назначен на пост тренера 
нападающих столичного клуба «Ро-
дина-2».

Представители 15 стран примут участие в главном полумарафоне России с син-
хронным стартом — «ЗаБег.РФ», который запланирован на 19 мая.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Фрукты нужно 
есть каждый день 

После зимы все мы испытываем дефи-
цит витамина D. Не так давно нача-
лись исследования, которые показа-
ли, что ранее рекомендованные нор-
мы количества этого биологически 
активного вещества в организме бы-
ли занижены. При этом витамин D 
участвует во многих обменных про-
цессах, отвечает за работу сердечно-
сосудистой, эндокринной, нервной 

систем. А чемпион среди продуктов, из которых можно 
его получить, — печень трески. Достаточно есть ее пару 
раз в неделю по чайной ложечке. Также витамин D есть 
и в жирной селедке. Но она должна быть либо малосоле-
ная, либо свежемороженая. Кроме того, в селедке, пече-
ни трески или скумбрии есть комплекс полезных жирных 
кислот омега-3. Он служит для профилактики атероскле-
роза и нарушения кровообращения. Чтобы пополнить 
запас таких кислот, нужно обязательно включать в еже-
дневный рацион льняное масло. Или оливковое. Некото-
рые диетологи рекомендуют вклю-
чать нерафинированное подсолнеч-
ное масло, ведь в нем много витами-
на Е. Отмечу ,что недостаток омега-3 
может вызвать воспаление клеток, 
усталость и атеросклероз. Кроме того, 
для улучшения кровообращения орга-
низму нужно вещество под названием 
квертецин. Это очень мощный анти-
оксидант. Его очень много в шелухе 
красного лука, яблоках. Также в на-
шем ежедневном рационе обязатель-
но должны присутствовать полкило 
овощей-фруктов. Их нужно есть пять 
раз в день. Например, с утра съели ом-
лет с овощами. На перекус — яблоко. 
В обед — овощной суп. Ужин с салатом. На полдник — 
фрукты. Например, пара киви. Или смузи с заморожен-
ными ягодами. Помимо этого в нашем рационе должны 
присутствовать продукты ферментации — капуста, огур-
цы, квас и прочее. Кроме того, после зимы у многих на-
блюдается недостаточность выработки гормонов щито-
видной железой. Поэтому не надо забывать включать 
в пищу продукты, содержащие йод, например спирулину, 
морскую капусту и болгарский перец. А поддержать уро-
вень витамина С в организме помогут отвар шиповника, 
цитрусы, зелень и смородина. Для получения витаминов 
группы В хорошо подойдет печень. Не забывайте 
и о цельнозерновых крупах, а также о хлебе, мясе, молоч-
ных продуктах, горьком шоколаде. Обязательно вклю-
чайте в рацион и яйца. Они прекрасный источник белка. 
А вот бета-каротин можно найти в морковке, облепихе, 
тыкве. Главное — убрать или снизить количество сахара 
в рационе. Сейчас идет Великий пост, поэтому можно 
употреблять нут, фасоль, горох, орехи. Грибы в виде пю-
ре или порошка. Либо картофель. Но лучше не жареный, 
а отварной, который потом следует охладить. Кроме то-
го, охлаждать нужно даже печеную картошку, ведь, если 
этого не сделать, уровень сахара может подскочить. Так-
же напомню, что уже совсем скоро вновь начнут расти 
разные травы, например сныть, лебеда или крапива. Они 
тоже богаты витаминами. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕЛЕНА 
СОЛОМАТИНА
ВРАЧДИЕТОЛОГ, 
КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ 
НАУК

мнение

Несколько секунд могут полностью 
изменить турнирную таблицу
В спортивном комплексе 
«Восход Солнцево» прошли 
окружные соревнования 
по плаванию среди активи-
стов «Московского долго-
летия».

Несколько дорожек поблески-
вают идеально ровной водной 
гладью. Но раздается свисток 
главного судьи, и брызги раз-
летаются по всему залу. Каж-
дый спортсмен выкладывает-
ся на максимум.
— Участники плывут вольным 
стилем. Они могут менять 
способы плавания по ходу 
дистанции, — рассказал глав-
ный судья Леонид Попов. — 
Я считаю, что это самое пра-
вильное решение, чтобы все 
участники могли завершить 
свой заплыв по правилам.
По его словам, такие соревно-
вания поднимают боевой дух 
людей старшего поколения, 
открывают жажду к жизни. 
Москвичка из Крылатского 
Валентина Ткачен-
ко, не тренируясь 
дополнительно, за-
няла второе место.
— Я мастер спор-
та по волейболу, 
играю в теннис 
и плаваю с самого 

рождения. Уже десять лет не 
плавала, но тем не менее заня-
ла свое место на пьедеста-
ле, — говорит она.

Среди участников 
были и те, кто дол-
го готовился, но не 
смог победить. Им 
вручили памятные 
дипломы.
— Мы готовились 
к соревнованиям 

долго, но в моем заплыве что-
то пошло не так, — призналась 
одна из участниц из района 
Проспект Вернадского Свет-
лана Баранова. — Обычно 
дистанцию в 50 метров я про-
плываю за минуту. Но сегодня 
получилось немного дольше. 
Победить не удалось, но на-
шей команде вручили диплом.
Еще одним призером среди 
мужчин стал Михаил Борисов 

из Крылатского. Он проплыл 
дистанцию за 43 секунды.
— Очень здорово, что в Мо-
скве развитию спорта уделя-
ется большое количество вре-
мени, — подчеркнул Михаил 
Борисов.
И хоть участникам нравится 
соревновательный дух, все 
равно побеждает дружба.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

6 апреля. Жительница Крылатского Валентина Ткаченко на соревнованиях по плаванию. 
Фото: Анастасия Старостина

ЗАО
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Велопоходы помогают оценить 
и проверить свои силы
В столице провели группо-
вую велотренировку «Сли-
вочная». Корреспондент 
«ВМ» узнал у участников, 
как их хобби переросло в са-
мое настоящее спортивное 
сообщество.

Велотурист Антон Алентов 
живет в районе Дегунино 
и занимается поддержанием 
ИТ-инфраструктуры в одном 
из банков. Свобод-
ное время он по-
свящает любимо-
му хобби — спорту.
— Наш марш-
рут проходит по 
Московской обла-
сти, его протяжен-
ность — 120 кило-
метров, — рассказал «ВМ» 
Антон. — На карте расставле-
ны так называемые точки сли-
ва. Если велосипедист во вре-
мя пути понял, что устал, он 
может в одном из этих пун-
ктов сесть на электричку 
и вернуться домой.
По словам Алентова, маршрут 
в 120 километров вполне 
можно преодолеть за день.
— На самом деле даже необя-
зательно быть особенным об-
разом подготовленным, — 
поделился Антон. — Напри-

мер, в прошлом году зимой 
ездой на велосипеде я не за-
нимался и сразу поехал на та-
кое расстояние. Конечно, как 
и от любой тренировки, по-
том были неприятные ощу-
щения в мышцах, но я не могу 
сказать, что это какая-то свер-
хъестественная нагрузка. 
По его мнению, маршруты на 
100 и более километров 
в день — нормальная актив-

ность. 
— Конечно, от-
дельно взятые ве-
лосипедисты мо-
гут оказаться не 
в форме. Именно 
такие «сливочные» 
и позволяют про-
верить себя. Если 

что, можно всегда остано-
виться, — сказал участник ве-
лотренировки.
Для новичка с таких меропри-
ятий начинается полноцен-
ное увлечение спортом, рас-
сказал Алентов.
— По субботам и воскресе-
ньям летом мы проводим 
двухдневные велоПВД (вело-
походы выходного дня.  — 
«ВМ»). Запланировали их 
и в этом году. А еще мы орга-
низуем длительное велопуте-
шествие в Узбекистан и Кир-

гизию на 14 дней в сентябре. 
Уже оформили отпуска, — 
рассказал Антон. 
По словам велотуриста Сер-
гея Толубаева, активное уча-
стие в их тренировках прини-
мает, конечно же, молодежь.
— Среди наших спортсменов 
примерно 75 процентов муж-
чин и 25 процентов женщин 
и девушек в возрасте от 27 до 
45 лет, — рассказал руководи-
тель велосообщества.
По словам Сергея, расписание 
мероприятий составлено 
с учетом получения спортсме-
нами нового опыта. Ведь 
в каждом деле должно быть 
ка кое-то развитие, чтобы это 
не превратилось в рутину.
— Дополнительная подготов-
ка участников иногда прохо-
дит вечером в Москве. Старту-
ем на одной из станций МЦК, 
финишируем на другой. 
В среднем это заезды на рас-
стояние 25 километров. Но за 
семь лет тренировок весь Мо-
сковский регион мы изучили. 
Нам интересны поездки по 
Кавказу, Уралу, Алтаю, Даль-
нему Востоку, а также загра-
ничные путешествия, — рас-
сказал «ВМ» Толубаев.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

САО

ЮВАО

секции

Стрельба из лука
 Крылатское

Ул. Крылатские Холмы, 13
Для спортсменов 
от 10 лет и старше про-
ходят тренировки в тире. 
Также в программу обу-
чения входит выполне-
ние разрядов. А еще ре-
бята могут отправиться 
в летние спортивные ла-
геря.

■
Игра в волейболр

 Коптево
Ул. Михалковская, 52
Помимо самих трениро-
вок для эффективной 
подготовки юных спорт-
сменов организаторы 
секции проводят регу-
лярные турниры. Сорев-
нования проходят еже-
дневно. Участвовать мо-
гут ребята от 9 до 17 лет. 

■
Развить свою 
гибкость

 Царицыно
Ул. Бирюлевская, 9
Юные спортсмены раз-
вивают свои навыки 
в гимнастике, акробати-
ке, стретчинге и других 
направлениях. Занятия 
для детей от полутора 
лет проходят в группах 
по 10 человек. 
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Творения лучших индийских 
мастеров для жителей столицы

Выставка состоит из двух раз-
делов. Первый посвящен 
предметам XIX–XX веков — 
уникальные экспонаты, де-
монстрирующие красоту и бо-
гатство декоративно-при-
кладного искусства экзотиче-
ской страны, попали в музей 
во второй половине прошлого 
века. Все это подарки Индии, 
которые демонстрировали 
дружеские отношения с СССР. 
Вторая часть — произведения 
современных мастеров, кото-
рые бережно сохраняют ре-
месло при поддержке Индий-
ского совета по культурным 
связям.
Глаза разбегаются от велико-
лепия цветовых сочетаний 
и радужных бликов драгоцен-
ный камней. Здесь представ-
лены традиционные курты 
(вид мужской одежды) и сари 
(женская одежда), декоратив-
ные покрывала и панно, 
игрушки и традиционный ко-
стюм, сумочки и клатчи...
Например, можно увидеть 
уникальную вышивку, кото-
рая встречалась только в ре-
гионе Гуджарат, где жили му-
сульмане.
В центре в застекленной ви-
трине на вешалке — туника-
аба. На ярко-красном фоне 
вышит тончайший геометри-
ческий орнамент. Если при-
смотреться, то станет замет-
но, что внутри каждого ма-

ленького, обшитого по краям 
кружочка вставлены... насто-
ящие зеркала! Стоит только 
представить, как сияло дам-
ское одеяние в лучах паляще-
го южного солнца! Или же со-
всем иной вид вышивки, кото-
рый появился в городе Сатга-
он. Особенность вышивки 
в том, что выполнялась она 
исключительно из неокра-
шенного шелка. Причем за-
ветную нить получали не 
только из куколок знаменито-
го тутового шелкопряда, но 
и из множества других насе-
комых. Таким образом оттен-
ки натурального материала 
могли варьироваться от насы-
щенно-золотого или кофейно-
го до светло-бежевого или да-
же зеленоватого.

И, конечно же, особую цен-
ность представляют предме-
ты, украшенные золотой вы-
шивкой. Так, в одном из залов 
ковер зардози точно покорит 
любителей восточной роско-
ши. В такой технике драго-
ценные нити сочетаются 
с крупными камнями, вроде 
авантюрина или сердолика. 
Узор с россыпью мелких золо-
тых цветов, на лепестках ко-
торых уложена цветная ме-
таллизированная нить все-
возможных оттенков — фук-
сия, бирюзовый, красный, 
изумрудный, — выполнен так 
искусно, что невозможно ото-
рвать взгляд. 
А еще, определенно, выставка 
способна развеять стереоти-
пы и показать, насколько не-

однородна индийская культу-
ра. Так, например, мы часто 
себе представляем на празд-
никах и свадьбах женщин 
в сари. Конечно, этот вид 
одежды представлен, а ткани, 
из которых они сделаны, по-
казывают изобилие техник 
ткачества. Но в Пенджабе де-
вушки выходили замуж, по-
крывая голову шалью вари да 
бах. Словно вобравшая в себя 
солнечный свет, ярко-оранже-
вая шаль украшена орнамен-
том с ромбами — по их числу 
жених определял, насколько 
его будущая супруга искусная 
мастерица. 
Кстати, в такой же технике 
шелковыми нитями продоль-
ными стежками вышивается 
и покрывало, которое моло-

дые жертвуют в храм. В наи-
вной манере там изображен 
целый рассказ о свадьбе — го-
сти, приехавшие на поезде, 
объятия родственников и так 
далее.
Во время посещения экспози-
ции можно только удивиться, 
как точно кураторы выбрали 
название — «Отблески радо-
сти». Именно это определение 
первым приходит на ум после 
того, как увидишь изобилие 
цвета, сияния, богатство тра-
диционного индийского про-
мысла. А познакомиться с ве-
щами, которые редко оказы-
ваются на выставке из-за 
сложных условий хранения, 
можно будет до 12 мая.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

21 марта. Музей Востока. Куратор выставки «Отблески радости» Екатерина Шинкарева показывает покрывало пхулькари. Оно выполнено из хлопковой ткани ручной 
работы с вышивкой шелковыми нитями. Харьяна, ХХ век. Фото: Наталья Шатохина

новости

Возвращение 
любимого героя
Уже в июне начнется ра-
бота над третьей частью 
фильма «Чебурашка», 
самой кассовой картины 
в российском прокате. 
Планируется, что работа 
над второй и третьей ча-
стями будет вестись па-
раллельно и два полно-
метражных кино будут 
сниматься подряд. 
■
Лучшие из лучших
В столице вручили на-
циональные литератур-
ные премии «Писатель 
года» и «Поэт года». 
Лауреатами стали Захар 
Прилепин и Дмитрий 
Воденников.
■
Дорогой Александр 
Сергеевич! 
В Центральном акаде-
мическом театре Рос-
сийской армии состоя-
лась премьера спектакля 
«Капитанская дочка» 
в постановке Павла Со-
фонова. Роли сыграют 
ведущие артисты раз-
ных поколений: Ольга 
Богданова, Александр 
Дик, Сергей Селин, Ни-
колай Казак, Вячеслав 
Разбегаев, Екатерина 
Шарыкина и другие.
■
Пионер 
послевоенного 
абстрактного 
искусства
В Новой Третьяковке 
открылась выставка 
«Юрий Злотников. 
Сигнальная система». 
Художник-теоретик 
создал уникальную 
форму художественного 
творчества, которое 
отразило настроение 
общества и идею тор-
жества гуманизма по-
сле разрушений и ката-
строф.

В Музее Востока 
проходит вы-
ставка «Отбле-
ски радости. 
Ткани и вышив-
ки Индии». Экс-
позиция позна-
комит с разно-
образием тради-
ционного 
неповторимого 
искусства.

выставка

Звезды нашего 
интернета

Объявили итоги V Национальной пре-
мии в области веб-контента. Лучших 
среди коллег выбирает Ассоциация 
производителей и создателей веб-
контента путем закрытого голосова-
ния среди представителей ведущих 
онлайн-медиа и стриминговых серви-
сов. Награды вручают с 2018 года. Лю-
бопытно, что награда, которую вруча-
ют, — это статуэтка в стилизованной 

форме памятника Юрию Гагарину (созданного скульпто-
ром Павлом Бондаренко). Визуально она напоминает 
«Оскар», но серебряный, и в открытой, а не закрытой позе.
В этом году раздали спецпризы, а главное — определили 
победителей в 17 номинациях. Пять из них — развлека-
тельным онлайн-шоу, три — контенту, созданному с уча-
стием искусственного интеллекта. Также назвали луч-
ший подкаст (MINAEV LIVE и «Крупным планом»), интер-
вьюеров года (Азамат Мусагалиев и Гарик Харламов за 
шоу «Кстати»), медиаменеджера он-
лайн-платформы (Игорь Мишин) 
и продюсера онлайн-проекта (Федор 
Бондарчук). Мы же остановимся на 
том, что касается сериалов. Это пять 
номинаций и спецпризы.
На этот раз лучшим интернет-сериа-
лом с хронометражем более 24 минут 
признали «Слово пацана. Кровь на ас-
фальте». Соответственно, лучшим ре-
жиссером — Жору Крыжовникова, 
который его снимал, а актером — Ива-
на Янковского, сыгравшего в проекте 
Вову «Адидаса». Артист разделил на-
граду с Никитой Ефремовым, которо-
го высоко оценили за главную роль 
в сериале «Библиотекарь». А лучшей актрисой интернет-
сериала стала Любовь Аксенова за ведущую женскую 
роль в проекте «Жить жизнь». Добавим, что награду за 
интернет-сериал до 24 минут получил проект актрисы Да-
рьи Мороз «Секс. До и после». Что касается сериальных 
спецпризов, тут отметили постер сериала «Балет», трей-
лер «Лады Голд», промокампанию третьего сезона «Мир! 
Дружба! Жвачка!» и другие проекты.
Интересно, будет ли в 2024 году проект, который вызовет 
такой же шквал обсуждений и внимания, как нашумев-
ший сериал «Слово пацана. Кровь на асфальте». Право 
слово, когда в последний раз вы видели в торговых сетях 
продукцию с портретами героев из сериала? А как давно 
были в ситуации, когда все вокруг говорят только об од-
ном, и пройти мимо сериала немыслимо? А еще хочется 
знать, появится ли новый интеллектуальный и интелли-
гентный сериал на будоражащую тему, подобный проек-
ту Дарьи Мороз? Но в любом случае хочется верить, что 
платформы продолжат развиваться и поражать вообра-
жение зрителей новыми идеями, названиями, именами 
и лицами. Тем более что количество проектов и бюджеты 
на их производство в 2023 году возросли. Так, было созда-
но 175 оригинальных сериальных проектов, а это на 
26 процентов больше, чем в 2022 году. Бюджеты же увели-
чились аж на 40 процентов. Росту не только количества, 
но и качества видеопродукции способствует и активная 
конкуренция платформ, где каждый ищет свою модель 
взаимодействия со зрителем и стремится расширять ли-
нейку оригинального контента. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Продолжаем традиционную рубрику «Культура». На этот раз делимся впечатлениями от выставки «Отблески радости. Вышивки и ткани Индии», которая проходит 
в Музее Востока, рассказываем в деталях о новом проекте Андрея Кончаловского «Это мы. Родные люди» и о премьере спектакля режиссера Елизаветы Бондарь 
«Голод» в МХТ имени Чехова. Представляем новости из сферы искусств.

Андрей Кончаловский: 
«Мы разные, но родные...» 
Российский режиссер Андрей 
Кончаловский сообщил 
о старте масштабного культу-
рологического исследования 
«Это мы. Родные люди», ко-
торое проводится в рамках 
проекта «Это мы» при под-
держке Президентского фон-
да культурных инициатив.

Не думаю, что кто-то будет 
спорить с тем, что Андрей 
Кончаловский — давно не 
просто режиссер с мировым 
именем, чрезвычайно яркий 
и двухсотпроцентносамодо-
статочный. Он философ, фи-
лософ остро социальный, раз-
мышляющий о самых про-
стых и одновременно самых 
сложных понятиях, которыми 
наполнена наша жизнь и без 
осознаний которых все стано-
вится каким-то тускло-серым, 
а если совсем честно, то бес-
смысленным. Как-то, напри-
мер, он так просто и глубоко 
написал о любви, что один 
мой знакомый завис в полу-
шаге от большого предатель-
ства и… вовремя остановил-
ся. Это было удивительно — 
столкнуться в наше время 
с такой силой слова.
И вот — новость. Андрей Кон-
чаловский задумал серьезное 
культурологическое исследо-
вание. Процитируем Андрея 
Сергеевича, это проще, чем 
пытаться пересказать его за-
мысел своими словами: 
«В искусстве есть две тенден-
ции. Есть произведения про 
тайну человеческой жизни, 
а есть произведения про род-
ных людей. Это несколько 
другое. Узнавание родных лю-
дей, родных черт — это свой-
ство тех художников, которые 
исходят из своей почвы. 
Наша страна имеет множе-
ство национальностей, мно-
жество языков, и в ней есть 
люди совсем разных религи-
озных убеждений: православ-

ные, мусульмане, буддисты. 
Но при этом она состоит из 
родных людей. 
Это довольно сложное поня-
тие — «родные люди». Эта 
связь ни на что не похожа. 
Можно сказать, что это общая 
культура».
Понимаете, куда все клонит-
ся? Да, думаю, мы поняли пра-
вильно: Кончаловский ищет 
наш культурный код, некий 
ключ к нему. Давайте хотя бы 
на секунду задумаемся о том, 
что стоит за этим понятием. 
Скажем, есть брат и сестра — 
родные по крови люди, рож-
денные общими мамой и па-
пой. Однако, увы, бывает так, 
что они вовсе не ощущают се-
бя родными. Родными для вас 
могут стать люди, не имею-
щие с вами общей крови. Луч-
шая подруга. Друг. Настав-
ник. А вспомните, как мечта-
ли люди получить свое жилье, 
но при этом с болью расстава-
лись с некоторыми (не со все-
ми, конечно!) соседями по 
коммуналке. И просто соседи 

по лестничной клетке или до-
му могли стать роднее близ-
ких… И именно с крушением 
института соседства связыва-
ют философы многие соци-
альные беды. Намеки на его 
возрождение — луч света!
В общем, все это невероятно 
интересно, а главное — явля-
ется ключом к очень важному 
пониманию тайны нашего 
единства и общности, нас — 
как единого народа и нации. 
Хорошо, идея понятна, ну 
а что делать, спросите вы? Ан-
дрей Кончаловский предлага-
ет всем желающим принять 
участие в своем исследовании 
и вместе попытаться разо-
браться, каков наш культур-
ный код и какие мы — родные 
люди, живущие в России.
Итак, вот он, план: на протя-
жении нескольких месяцев 
Андрей Сергеевич через свои 
официальные социальные се-
ти («ВКонтакте», «Однокласс-
ники», Rutube, Telegram) бу-
дет обращаться к жителям на-
шей страны с просьбой запи-
сать на видео ответы на его 
вопросы и прислать их на 
2024@konchalovsky.com.
После этого творческая груп-
па проекта проанализирует 
все присланные записи и по-
пробует на их основе опреде-
лить, какие же черты объеди-
няют всех людей, живущих 
в современной России.
Кстати, первый вопрос, с ко-
торым Андрей Кончаловский 
обратился к своей аудитории, 
звучит так: «Что мы вкладыва-
ем в понятие «родные люди»? 
Кроме родителей, детей и во-
обще семьи в широком смыс-
ле слова — кого мы считаем 
родными людьми?»
Ну как, решились? Опреде-
ленно, стоит попробовать. 
Это важно — для нас и буду-
щего. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Психологический роман Кнута Гамсуна 
перенесли на театральную сцену
На Малой сцене МХТ имени 
Чехова сыграли «Голод» 
Елизаветы Бондарь по рома-
ну Кнута Гамсуна с Сергеем 
Волковым в главной роли.

Язык и речь нужны нам, что-
бы понимать друг друга, но 
порой и они не помогают. 
Представить же, что творится 
в голове у человека в изменен-
ном от долгого голодания со-
стоянии сознания, почти не-
мыслимо. Но попробовать 
с помощью театра можно. 
Инсценировку романа длин-
нее 200 страниц на спектакль 
короче полутора часов напи-
сала Анна Лифиренко. Это 
скорее произведение «по мо-
тивам», чем пересказ. Режис-
сер Елизавета Бондарь ис-
пользовала в спектакле прин-
ципы музыкального театра. 
По ним функционирует весь 
мир вокруг главного героя, 
погруженного в психологиче-
ские переживания.
— По жанру наш спектакль 
скорее притча, в нем есть пер-
пендикуляр: страшная правда 
жизни заложена в небытовую 
форму, — поясняет Елизаве-
та. — Думаю, театр и должен 
быть таким: ярким, образ-
ным, фантазийным.
По сюжету персонаж, с чьей 
точки зрения подаются собы-
тия (Сергей Волков), — ода-
ренный, но непризнанный 
писатель, вынужденный голо-
дать, потому что он не может 
найти работу. Но внутри тут 
все не то, чем кажется снару-
жи — ни ему, ни другим.
По внешней форме это траги-
фарс. Все ярко и легко: борьба 
с гигантской мухой за стол, 
обрушение цветочного горш-
ка на голову, трапеза на одно-
го с коронным блюдом... Но 
в глубине души голодающего 
корежит, и пластика артиста 
позволяет передать спазмы 
и конвульсии, а мимика — ду-

шевные метания. Ведь герой 
не только изголодался в пря-
мом смысле слова, но и устал 
от одиночества, неспособно-
сти продолжить общение. Хо-
тя контактов, которые быстро 
обрываются, у него много: 
с продавщицей пирожков 
(Мария Сокова), с просящим 
подаяние (Евгений Перева-
лов), с незнакомкой (Полина 
Романова), с редактором (Ни-
колай Романов), с правоохра-
нителем (Павел Филиппов) 
и другими персонажами...
Думаю, это история о диалоге 
творца земного с небесным. 
Вот в самый тяжкий момент, 
на самом дне жизни, неслом-
ленный герой тянется ввысь, 
к «музыке блуждающих ми-
ров». А в другой, раздавлен-
ный нищетой, низвергается 
с высот, отрекаясь от всего, 
что раньше было значимо. 
И все же его всегда что-то под-
хватывает, удерживает. Меч-

та об идеальной Илаяли, кото-
рую он видит едва не в каждой 
женщине? Надежда на десять 
крон за работу, которые по-
зволят выжить? Или талант, 
когда пишешь ночь напролет 
и абсолютно счастлив?
Еще это история о том, как 
держать лицо в любой ситуа-
ции: когда оно проваливается 
от страданий или расплыва-
ется от удовольствия. О том, 
что у любого поступка может 
быть множество побужде-
ний: ты не пройдешь мимо 
нищего, потому что сострада-
ешь ему или потому что сам 
не хочешь показаться бед-
ным. Об общности и разде-
ленности.
Этот лаконичный спектакль 
с живой музыкой и талантли-
выми артистами скрасит ваш 
вечер и даст пищу для после-
дующих размышлений.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

24 марта. Актер Евгений Перевалов (слева) сыграл одного из прохожих, с которым сталкивается 
молодой малообеспеченный писатель, роль которого исполнил актер Сергей Волков

ЕКАТЕРИНА ШИНКАРЕВА
КУРАТОР ВЫСТАВКИ

На выставке «Отблески радо-
сти» представлены и вышитые 
изделия, и произведения тка-
чей. Все это исключительно 
ручная работа. Большая часть 
предметов была подарена Му-
зею Востока индийским пра-
вительством после масштаб-
ных выставок. Это очень цен-
но, поскольку многие предме-
ты — бытовые вещи, которые 
не сохранились бы в обычной 
жизни. У нас для них специ-
альные условиях хранения, 
а выставлять ткани можно 
только раз в три года не боль-
ше, чем на четыре месяца.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ
АКТЕР

Когда я читал этот роман 
в первый раз, жил в Петербур-
ге и воспринимал его через 
призму Федора Михайловича 
Достоевского... Мне кажется, 
герой изначально настолько 
изранен и измучен, что у него 
нет сил на нормальный живой 
контакт с людьми. Он живет 
в проекциях, которые пред-
ставляет в своей голове, и они 
его ранят. Все его действия 
искривлены этой призмой. 
И никто не может помочь, да-
же те, кто пытается. Мне ка-
жется, это о таком состоянии 
человека, когда он начинает 
терять контакт с внешним ми-
ром и уходит в бесконечный 
внутренний монолог, который 
съедает его. И как из этого 
выйти — большой вопрос.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Кончаловский ро-
дился 20 августа 1937 го-
да в Москве. Советский, 
российский режиссер теа-
тра и кино, сценарист, 
продюсер, общественный 
и политический деятель. 
Народный артист РСФСР, 
лауреат Государственной 
премии РСФСР имени 
братьев Васильевых, двух 
премий «Серебряный 
лев» Венецианского ки-
нофестиваля, президент 
киноакадемии «Ника». 
Член Совета при прези-
денте по культуре и искус-
ству и Общественной па-
латы РФ.

справка
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точка Сегодня точку в номере ставит председатель Центральной избирательной комиссии РФ Элла Памфилова, которая приехала в Кремль, чтобы вручить Владимиру 
Путину удостоверение президента России. По словам главы Центризбиркома, итоги выборов оказались беспрецедентными. 
— Самое главное — то, насколько мудрым оказался наш народ. Беспрецедентная консолидация общества и понимание, что это не просто выбор президента, а что это 
фактически какой-то важный этап битвы за Россию, — рассказала Элла Памфилова. — Это было и у людей, и у нас внутри системы. Она же такая сложная, вроде бы 
состоящая из представителей многих партий. Но это консолидация, солидарность, что мы сейчас все за страну бьемся.
Также глава ЦИК отметила, что во время выборов было большое количество попыток вмешательства в процесс их проведения, но это лишь сильнее сплотило народ 
нашей страны. 
— И самое циничное, мерзкое — они (недоброжелатели. — «ВМ») сделали ставку на террор. Вот это то, чего раньше никогда не было. Почему? А как можно явку по-
низить? Запугать людей, вызвать страх, панику. То есть руками своих украинских подельников, сидящих в Киеве, они практически организовали террор. Мы все это 
видели. Это не только в отношении наших приграничных территорий, эти взрывы, убийства людей и все вместе, — добавила Памфилова. — С этим же столкнулись 
и наши члены комиссии: телефонные угрозы, попытки, скажем, шантажировать и многое другое, запугивание.
Однако, по словам председателя Центризбиркома, в качестве меры противодействия недоброжелателям удалось создать беспрецедентно прозрачную, открытую 
и устойчивую избирательную систему. Она позволила противостоять всем фейкам и попыткам сорвать голосование.
В свою очередь Владимир Путин поблагодарил Эллу Памфилову, а также всех ее коллег за их труд и качественную работу во время выборов. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Пока живут 
на свете дураки...

Моя коллега Ира рассказала исто-
рию, которая приключилась с ней 
с месяц назад. Шла она домой с рабо-
ты, и возле метро к ней подошла ми-
лая девушка.
— Ой, вы простите, что я вас отвле-
каю, но, может быть, вы окажете мне 
любезность. Тут рядом магазин шуб, 
вот я своей тетушке присмотрела шу-
бу. Вы точь-в-точь по размерам, как 

она, моя любимая тетя Таня. Можете примерить на себя? 
Ира добрый человек. Сказала — да, мне не трудно, пой-
демте. В магазине на Иру накинули сначала шубу, потом 
дубленку, потом что-то еще. Обслуживающий персонал 
магазина выполз смотреть. И хором расхваливали: ой, ну 
как же вам идет, просто как на вас шили! «Племянница» 
вдруг растворилась. Осталась Ира, и нелепая шуба, и те, 
кто эту шубу намеревался сбыть. Но надо знать Иру: она 
милая до поры до времени. В сухом остатке — шубу не ку-
пила, а меня обогатила историей о но-
вом виде мошенничества.
И вроде не такой уж страшный обман, 
то есть деньги ты можешь заплатить 
только по собственному желанию. Но 
неприятно. Каждое новое мошенниче-
ство отбивает в нас желание помогать 
ближнему своему. Вот и отзывчивая 
Ира: будет в следующий раз помогать 
человеку, который обратится с прось-
бой на улице? 
Кроме истории о шубе, было еще два 
случая «новых мошенничеств». Сна-
чала мне позвонил приятный муж-
ской голос — он сообщил встревожен-
но, что заканчивается мой контракт 
с телефонным оператором, и не хочу ли я… «Не хочу!» — 
рявкнула я. А потом соседка, мы вместе спускались на 
лифте, рассказала, как ее дочь «устроилась на работу». Ей 
позвонили, предложили достойную зарплату, офис в «Мо-
скве-Сити», перспективы роста… История с трудоустрой-
ством длилась почти неделю. Если в двух словах, Вика за-
платила за курсы, необходимые для работы. Ну и все, 
«фирма» слилась. У меня уже не хватает оперативной па-
мяти, чтобы помнить, как только нас не разводили на 
деньги. Звонили «следователи», «врачи», «полицейские», 
мои несуществующие родственники, мне обещали на-
следство в Америке, а другие, наоборот, угрожали: они, 
дескать, знают, какие непристойные сайты я посещаю! 
Но если я перечислю тысяч эдак 100, то никому об этом не 
расскажут. Горько и смешно — мы все время должны быть 
во всеоружии, держать ухо востро. Мы и держим, что ж. 
Нас трудно обмануть и запугать. Только я поражаюсь, как 
спят все эти «тьмы и тьмы» мошенников? Любили ли они 
свою бабушку, слушали ли перед сном сказки, какие 
книжки читали в школе? Напевают ли перед сном вечное 
«Пока живут на свете дураки…» Много, много вопросов 
у меня к этим людям.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Группы продленного 
дня хотят вернуть 
во все школы страны. 
И как вам?

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

В некоторых школах сейчас 
и так есть продленки, и я счи-
таю, что делать их обязатель-
ными не стоит. Не каждый 
ребенок хочет оставаться 
в школе до позднего вечера. 
Если у родителей нет возмож-
ности забрать ученика, то это 
одно дело, а если мать или 
отец не работают, то, конечно 
же, им стоит заняться ребен-
ком. Отсутствие продленок не 
отменяет того, что он может 
ходить в секции, но тем не ме-
нее детям стоит больше вре-
мени проводить вместе со 
своими родителями. Задача 
школы — предоставить воз-
можность посещать группы 
продленного дня, но вводить 
это на обязательном уроне, 
конечно же, не стоит.

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ

У каждого ребенка свой ха-
рактер, свои предпочтения, 
интересы. Кому-то очень нра-
вится школа, а кто-то ее нена-
видит. Идея ввести группы 
продленного дня на обяза-
тельном уровне — неплохая. 
При этом учителя должны по-

могать ребятам социально 
адаптироваться и налаживать 
контакт друг с другом. На 
продленке стоит ввести класс-
ные часы, на которых ребенку 
разъяснялись бы важные те-
мы. При этом нужно учиты-
вать мнение детей. Если уче-
ник захочет пойти домой к ро-
дителям, то не стоит насильно 
заставлять его делать то, чего 
он не хочет. Так же и с домаш-
ними заданиями. Учителя мо-
гут помогать решить ту или 
иную задачу, но продленка не 
должна превращаться в ме-
сто, в которое дети приходят 
только для того, чтобы подго-
товиться к урокам. Ведь, кро-
ме учебы, дети должны разви-
вать свои творческие и спор-
тивные способности. 

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ОТЦОВ

Я не на все сто процентов со-
гласен с таким предложением. 
Неплохо было бы, чтобы в ра-
боте над домашними задания-
ми родители принимали непо-
средственное участие. Сейчас 
многие отцы пытаются прово-
дить больше времени со свои-
ми детьми, и очень хотелось 
бы, чтобы это не сошло на нет, 
ведь продленка отберет эту 
возможность. Хотя, когда ро-
дитель только приходит с ра-
боты, ему сложно сразу взять 
себя в руки и начать общать-
ся с ребенком. Ученику тоже 
тяжело, когда после эмоцио-
нальной нагрузки в школе 
он приходит домой, а его му-

В Госдуме предложил вернуть в школы группы продленного дня на обязательной 
основе. Автор инициативы, депутат Борис Чернышов отметил, что такие группы не-
обходимы для того, чтобы дети могли заниматься в спортивных секциях и делать 
индивидуальную работу над своими домашними заданиями.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чают неудобными вопросами. 
В этом случае родитель не дол-
жен спрашивать: «Как дела 
в школе?» Я всегда говорю, что 
надо понять эмоциональный 
настрой ребенка и после не-
большого диалога спросить 
о школе. В нашем детстве 
продленка была обязатель-
ной, потому что было такое 
время. Тогда оба родителя на-
ходились на работе, в стране 
был кризис, и такие группы 
стали необходимой мерой. 
Сейчас же вводить продленку 
нужно вдумчиво и аккуратно, 
потому что любая ошибка мо-
жет привести к краху уже по-
строенной системы. Но если 
у детей будет возможность 
прийти на продленку, чтобы 
поработать над групповыми 
проектами и улучшить свои 
навыки, — это хорошая идея. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

В наше время родители тоже, 
как правило, находятся на ра-
боте, поэтому я всячески при-
ветствую возвращение на обя-
зательном уровне продленки 
и даже — группы выходного 
дня в школах. При этом благие 
намерения не всегда ведут 
к хорошему результату. Для 
того чтобы ввести продленку, 
надо пересмотреть воспита-
тельную концепцию в целом. 
Дополнительное образование 
после основных уроков долж-
но нести пользу для ребенка. 
Поэтому стоит обратить на это 
особое внимание. Если допол-
нительное образование еще 
больше нагрузит учителей, то 
это будет неразумно. И конеч-
но, на продленке нужно отвле-
кать детей от телефонов, зани-
мая их увлекательными сек-
циями и кружками по инте-
ресам.

Тренинг
«Баланс в период 
неопределенности»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1,
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
18 апреля, 10:00, бесплатно
На мероприятии эксперты 
расскажут, как приобрести 
и сохранить жизненный баланс, 
а также какие сферы деятель-
ности представляют ценность 
для человека. Также специали-
сты помогут освоить техники 
саморегуляции и снятия психо-
эмоционального напряжения.

Семинар
«Некоммерческие 
организации: тонкости 
бухгалтерского учета»

 Трубная
Цветной б-р, 16/1
Международный дискуссион-
ный клуб «Валдай»
18 апреля, 11:00, бесплатно
На мероприятии эксперты 
расскажут об особенностях 
отчетности НКО и системе 
налогообложения целевых 
поступлений. Также участники 
узнают, как вести бухгалтерский 
учет и контролировать расходы 
в некоммерческой организации.

деловая афишаНаш «Владимир Ильич». 
К юбилею Бориса Щукина 
Сегодня театральный мир 
празднует знаковую дату — 
17 апреля 1894 года, 
130 лет назад, родился 
Борис Щукин. 

Имя Бориса Васильевича Щу-
кина для театралов свято. Се-
годня его с гордостью носит 
Театральный институт при 
Государственном академиче-
ском театре имени Евгения 
Вахтангова, знаменитая ко-
лыбель театральных талан-
тов. И к вузу этому относятся 
особо: как-то в разговоре 
с Александром Олешко я на-
звала институт Щукой, и он 
мягко поправил: так говорить 
не нужно. В этом году, кстати, 
юбилей будет и у института — 
первое занятие со студийца-
ми по системе Станиславско-
го Евгений Вахтангов провел 
23 октября 1914 года. Этот 
день и считается днем рожде-
ния учебного заведения, хотя 
«Щукинским» училище, а за-
тем институт стали называть, 
конечно, позже. 
Судьба отвела Борису Щукину 
менее полувека жизни — со-
всем чуть-чуть. Но прожил он 
ее невероятно плотно. Влю-
бившись в театр в 14 лет, этой 
любви он был верен всю 
жизнь. Первые роли сыграл на 
подмостках любительского 
театра в Кашире и, даже попав 
в армию во время Первой ми-
ровой, умудрялся в свободное 
от службы время выступать на 
местных театральных сценах 
(полк, в котором он обучал 
офицеров, был расквартиро-
ван в Саратове, затем он слу-
жил в Калишском погранич-
ном полку, а демобилизовали 
его только после заключения 
Брестского мира). По возвра-
щении в Каширу Щукин про-
должил играть на сцене, но 
официально работал маши-
нистом паровоза. Только 
счастливый случай подарил 
его большим подмосткам: 
Щукина случайно увидел кто-
то из профессионалов и рас-
сказал о нем Вахтангову... 
Случай вообще играл в его 
жизни особую роль. Так, на-
пример, Максиму Горькому 
настолько понравилось, как 
Щукин сыграл роль Егора Бу-
лычева, что, когда началось 
обсуждение, кто мог бы сы-
грать роль Ленина, главный 

пролетарский писатель сразу 
назвал Бориса Васильевича. 
И это сделало его судьбу: до 
Щукина никто вождя не играл, 
а он умудрился сделать это так, 
чтобы и масштаб фигуры Ле-
нина был понятен, но и Сталин 

на его фоне не выглядел бы 
тускло. 
Кстати, любопытная деталь 
о мастерстве Щукина как акте-
ра есть в воспоминаниях Ми-
хаила Ромма: оказывается, он 
не мог играть Ленина, пока не 
узнал, как он... смеялся! «Пой-
мите, это одна из важнейших 
черт в характере человека. Нет 
двух людей, которые смеялись 
бы одинаково. Я должен знать, 
как смеялся Ленин! Найдем 
смех — начну играть...» Так 
для большинства советских 
людей образ Владимира Лени-
на был «запротоколирован 
в сознании» бесподобной 
игрой Щукина, более того — 
он создал нечто вроде трафаре-
та, по которому образ созда-
вался и в дальнейшем. 
Бесконечная работа почти без 
отдыха и болезнь сердца не да-
ли Борису Щукину дожить до 
сорока пяти лет. Но он был бы 
доволен тем, как благодарно 
хранится память о нем...
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Народный артист СССР, актер Борис Васильевич Щукин. 
Точная дата и место съемки не установлены 

Конкурс напомнит о правилах 
дорожного движения
В апреле Благотворитель-
ный фонд имени Наташи 
Едыкиной дал старт четырем 
всероссийским детским кон-
курсам, направленным на по-
вышение интереса к ПДД.

К участию приглашаются же-
лающие сделать вклад в про-
филактику ДТП, рассказа-
ла «ВМ» руководитель фонда 
Оксана Едыкина.
— Для конкурса «Россияне 
с рождения за безопасность 
движения!» ребята отправят 
рисунки по Правилам дорож-
ного движения, — рассказала 
Едыкина. — Дети берут при-
мер с мамы и папы. Поэтому 
мы призываем семьи к со-
вместной творческой работе.

Остальные три проекта будут 
приурочены к дню рождения 
трамвая 16 мая.
— Конкурс «Трамвайный 
бум» рассчитан на подрост-
ков: ребята смастерят объек-
ты декоративно-прикладного 
творчества. Создадут, напри-
мер, модель трамвая, — рас-
сказала Едыкина. — В «Азбуке 
трамвая» участники предста-
вят жюри исполнение стихов 
и песен собственного сочине-
ния или других авторов. 
А для конкурса «Берегись 
трамвая» школьники подгото-
вят видеопрезентации. В них 
можно поведать и об истории 
этого вида транспорта
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Детские книги СССР. 
Т. (900) 546-00-81

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Работа и образование

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Работа. Офис. Т. (966) 361-30-14

досье
Борис Щукин (17 апреля 
1894 года, Москва, — 
7 октября 1939 года, там 
же) — актер театра и ки-
но, театральный режис-
сер. Народный артист 
СССР, кавалер ордена 
Ленина и, посмертно, ла-
уреат Сталинской премии 
I степени за исполнение 
роли В. И. Ленина в филь-
мах «Ленин в октябре» 
и «Ленин в 1918 году». 
Вел педагогическую ра-
боту в школе при театре 
(институте, ныне нося-
щем его имя). 
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